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Infunden miedo a
los votantes en
Guerrero, a unas
horas de comicios
■ Realizan llamadas en que
se advierte: “se va a poner
feo, no salgan” a sufragar

■ Aparece portada apócrifa
de La Jornada con la que
se busca afectar a Aguirre

■ 30 y 31

Sempra “compró”
terreno a difunta
para cumplir con la
norma en su gasera
■ El engaño se descubrió tras
el despojo a verdadero dueño

■ Congreso local investigará
irregularidades de la empresa

■ 5ROBERTO GARDUÑO

Jornadas de ayuno
y marchas en tres
entidades para que
cese la violencia
■ Piden que el gobierno
federal modifique su fallida
estrategia contra el narco

■ 7

■ Durante ataques de las fuerzas de seguridad al menos 95 personas han muerto

■ Nombran vicepresidente a Omar Suleiman, jefe del servicio de inteligencia

■ Ola de saqueos afectó al museo de El Cairo; culpan a agentes vestidos de civil

■ La multitud mantiene su demanda de que renuncie Mubarak

Exige la comunidad
internacional que cese
la represión en Egipto

Durante las manifestaciones en Egipto, algunos militares se solidarizaron con el pueblo en su reclamo de que dimita el presidente ■ Foto Ap
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Dan IFE y TEPJF fallos contrarios en un caso ante lagunas legales 

Vence en junio el plazo para concretar reformas electorales 

Si el Legislativo no hace enmiendas se resolverá conforme a criterios 

FABIOLA MARTÍNEZ 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 30 de enero de 2011, p. 13 

En junio próximo vence el plazo para concretar reformas que servirán de marco jurídico para el proceso electoral 
2011-2012, el cual comenzará en octubre y concluirá en julio del año siguiente con la elección para Presidente de la 
República. 

Los organismos electorales tienen una intensa carga de trabajo debido al elevado número de asuntos por 
irregularidades en la difusión de propaganda, principalmente. 

Sin embargo, no cuentan con todos los elementos reglamentarios para sancionar, por ejemplo, a funcionarios y 
gobernantes que buscan recovecos para difundir propaganda personalizada que prohíbe la ley, según lo dispuesto 
por la reforma electoral de 2007-2008. 

En tanto, los consejeros y magistrados electorales aplican criterios distintos en la resolución de casos ante la falta 
de leyes y reglamentos. 

Durante las sesiones del Instituto Federal Electoral (IFE) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) es ya frecuente escuchar que para lo que algunos es una clara violación a la ley, para otros son 
sólo mensajes difundidos en el contexto de la libertad de expresión. 

El ejemplo más claro de esta carga de trabajo son los casos relativos al uso de recursos públicos en la contratación 
de espacios para la difusión de imagen de funcionarios y, en general, las diversas formas de propaganda. 

El artículo 41 de la Constitución Política señala, entre otros aspectos, que los partidos políticos no pueden 
contratar o adquirir, por sí, o por terceras personas, tiempos en cualquier modalidad de radio y televisión; la 
propaganda difundida –dentro de los tiempos oficiales o por otra vía– debe abstenerse de expresiones denigrantes 
o calumniosas. Respecto a los gobernadores, sólo podrán difundir sus informes en mensajes de radio y televisión 
algunos días antes y después de cumplir con esta obligación ante sus respectivos congresos. Sin embargo, la ley no 
precisa sanciones para cada una de las múltiples posibilidades de propaganda irregular. 

El IFE y el TEPJF ocupa gran parte de sus recursos humanos y materiales en atender dichas quejas. 

En mi caso, por lo menos el 40 por ciento de mi trabajo lo dedico a analizar casos de propaganda de radio y 
televisión, señaló Marco Baños, presidente de la Comisión de Quejas del IFE. 
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Sobre la carga de trabajo comentó que en lo que a este grupo corresponde sesionó en 50 ocasiones en el periodo de 
enero 2010 a enero 2011. 

Los consejeros sí han solicitado a los legisladores atender los pendientes en lo que a reglamentación se refiere. El 
año pasado, por mencionar sólo un caso, el IFE concluyó que el entonces gobernador de Oaxaca, Ulises Ruiz, 
había incurrido en una legalidad de este tipo; sin embargo, sólo se le dio vista a las autoridades fiscalizadoras 
estatales de los hallazgos y conclusiones del IFE, pero no se garantiza con ello una investigación y sanción por 
parte de las instancias de contraloría y fiscalización estatales. 

Recientemente ocurrió un episodio similar con el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, quien 
contrató espacios en televisión para la difusión de mensajes con motivo de su informe de gobierno. Estos 
promocionales se transmitieron en todo el país, incluidas las entidades en donde hay proceso electoral en marcha. 
Ante esta violación de la Constitución y al Código Electoral Federal, los consejeros sólo pudieron dar vista, como 
en el caso de Oaxaca, a la contraloría estatal. Ahora analizan otro asunto idéntico en donde se presume que el 
gobernador de Jalisco, Emilio González Márquez, incurrió en esta misma violación. 

En tanto, los magistrados que integran la sala superior del TEPJF afirman que seguirán resolviendo los asuntos de 
su competencia con elementos que les ha proporcionado el Legislativo y afirman que aun cuando los diputados y 
senadores no aprobaran nuevos reglamentos o enmiendas a este sentido, continuarán emitiendo resoluciones 
conforme a derecho y criterios aplicables. 

Es mucho lo que hace falta, pero por supuesto no vamos a fijar la agenda del Legislativo. Tenemos hasta junio de 
este año para las reformas en materia federal. Si no se hacen seguiremos aplicando la norma constitucional. En 
consecuencia, se interpretarán y resolverán los casos particulares a partir del texto constitucional; cuando haya 
una legislación ordinaria, ojalá (que ésta) coincida con nuestro criterio, señaló el magistrado Flavio Galván. 
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El IEDF no estableció una fianza en caso de incumplimiento: PRD 

Detectan contrato irregular para estudio sobre compra de 
urnas 

Servidor del instituto benefició al proveedor cuando laboraba en la SEP 

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 30 de enero de 2011, p. 34 

La representación del PRD ante el Instituto Electoral del Distrito Federal (IEDF) advirtió de posibles anomalías en 
la contratación de la empresa JMBS & Souza Consultores, para realizar un estudio de mercado de las compañías 
proveedoras, fabricantes y distribuidoras de urnas electrónicas. 

El problema radica en que en el contrato establecido no se requirió a la empresa el depósito de una fianza en 
garantía de cumplimiento, independientemente de que el pago del servicio se estipuló para después de la entrega 
de dicho estudio. 

El órgano electoral, a través de la Secretaría Administrativa, contrató a JMBS & Souza Consultores mediante un 
proceso de licitación en la modalidad de invitación restringida a por lo menos tres proveedores, que realizó entre 
14 y 30 de diciembre; en esta última fecha se firmó el contrato. 

Durante una reunión de la Comisión de Organización y Geografía Electoral del IEDF, realizada el 20 de enero, el 
representante perredista, Miguel Ángel Vázquez, advirtió que el director de Materiales y Servicios Generales de la 
Secretaría Administrativa, José Luis Perdomo León, benefició a la misma empresa en otra instancia federal. 

Según los registros de contratos de la Secretaría de Educación Pública, en 2006 Perdomo León, como 
representante de la Dirección General de Tecnologías de la Información, publicó la licitación mediante la cual se 
adjudicó a la mencionada empresa un contrato para desarrollar un modelo de evaluación del programa 
Enciclomedia, y ahora como funcionario del IEDF fue el encargado de elaborar las invitaciones a las empresas 
para el estudio de mercado. 

Vázquez refirió que otro funcionario del IEDF, adscrito a la Contraloría General del órgano electoral, Sergio Jesús 
Varela, subcontralor de Atención Ciudadana y Normatividad, ocupaba en aquella época la dirección de 
inconformidades y Sanción a Proveedores en la Subcontraloría de Responsabilidad de la SEP. 

El estudio solicitado plantea indagar sobre tiempo y costo estimados para producir y entregar 500 y hasta 2 mil 
urnas electrónicas. MBS & Souza Consultores es uno de los más de 250 afiliados a la Asociación Mexicana de la 
Industria de Tecnologías de Información (AMITI), donde es vicepresidente Diego Hildebrando Zavala Gómez del 
Campo. 
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Se atenderá decisión de la SCJN: diputado 

La ALDF, dispuesta a ajustar el código electoral 
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO 

  
Periódico La Jornada 
Domingo 30 de enero de 2011, p. 34 

El diputado del PRD, Fernando Cuéllar Reyes, afirmó que era de esperarse la resolución del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación de desechar los recursos interpuestos en contra del nuevo código en la materia para el DF, ya 
que las agrupaciones políticas no tiene personalidad jurídica para inconformarse en éste. 

Respecto a la controversia constitucional presentada por el PRI nacional en la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), el perredista señaló que existe disposición de las fuerzas políticas representadas en la Asamblea Legislativa del 
Distrito Federal (ALDF) de atender en lo inmediato cualquier observación que hagan los ministros al ordenamiento 
electoral. 

El legislador consideró que a diferencia de la celeridad con que se resolvió la impugnación en el tribunal electoral 
federal, el análisis sobre el recurso en la SCJN llevará más tiempo. 

Indicó que si bien para el PRD todos los temas impugnados por el PRI ante el máximo tribunal tienen una justificación, 
analizarán a fondo las observaciones a los tiempos destinados a las campañas y precampañas para la jefatura de 
Gobierno del Distrito Federal, por si se requiere de alguna modificación. 

Si se tiene que hacer algún ajuste se hará, ya lo hemos platicado con diputados de PAN y PRI, y están de acuerdo, apuntó 
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Otra edición apócrifa de La Jornada induce a anular votos y afectar al PRD: Walton y Ramírez 

Aguirre y Añorve condenan guerra sucia; hoy, elecciones en 
Guerrero 

Intento ruin perredista, insistir en ligar al candidato tricolor con el narco, señalan senadores 

CIRO PÉREZ Y MISAEL HABANA 
Enviado y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 30 de enero de 2011, p. 30 

Acapulco, Gro., 29 de enero. A unas horas de que los guerrerenses acudan a las urnas para elegir gobernador, las 
acusaciones por posibles violaciones a la ley electoral, las descalificaciones al adversario e inclusive las abiertas 
amenazas de violencia se mantuvieron, como los pasados 87 días de campaña, por encima de las propuestas de 
gobierno. 

Los equipos de la coalición Tiempos Mejores para Guerrero (PRI, Panal y Partido Verde) que encabeza Manuel 
Añorve, y la coalición Guerrero nos Une (PT, Convergencia y PRD) que abandera Ángel Heladio Aguirre Rivero, 
reiteraron en conferencias de prensa su condena a la guerra sucia de la que ambos se dicen víctimas, e insistieron, 
por separado, en que ambos cuentan con elementos para confiar en el triunfo. 

Para los senadores de Convergencia, Luis Walton y del PRD, Graco Ramírez, la crisis es tan grande entre los 
priístas ante su inminente derrota, que han recurrido a medidas desesperadas para tratar de cambiar el rumbo de 
un proceso que no los favorece. 

Mostraron otra página apócrifa de La Jornada Guerrero con fecha de miércoles 26 de enero, que ha circulado por 
diversos puntos del estado, donde se invita a los ciudadanos a marcar la boleta en forma incorrecta. 

En la contraportada del ejemplar falsificado se llama a la ciudadanía a marcar al mismo tiempo los logos del PAN 
y de la coalición PRD-PT-Convergencia con la intención de que se anulen votos que serían para Ángel Aguirre, 
acusó el coordinador general de la campaña, Jesús Zambrano. 

Zambrano responsabilizó a Manuel Añorve y lanzó un llamado a la gente a no dejarse engañar. 

Más tarde, senadores y diputados federales del PRI afirmaron que el ruin intento de insistir en vincular a Añorve 
Baños con el crimen organizado, aun cuando la Procuraduría General de la República rechazó tal versión, 
evidencia que la coalición Guerrero nos Une ha tomado la ruta de la desesperación. Si tuvieran la condición de 
ventaja que dicen, no recurrirían a maniobras deleznables como ésta, advirtieron los senadores Carlos Jiménez 
Macías y Fernando Castro Trenti. Hacemos un llamado a la ciudadanía para que no se deje llevar por calumnias y 
acuda a votar sin temor. 
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La noche del sábado terminó con acusaciones mutuas de compra de votos. Los perredistas acusaron a los priístas 
de entregar dinero a cambio de votar en la colonia Coloso, habitada mayormente por obreros afiliados a la 
Confederación de Trabajadores de México, mientras los priístas acusaban de lo mismo a los perredistas, aunque su 
operación la ubicaban en las zonas rurales. 

Como estas presuntas violaciones, ayer por la noche se reportaron dos más. 

Llamadas telefónicas masivas instan a votar en favor del candidato priísta; en otras una voz masculina advierte: 
Me acaban de avisar que en tu colonia se va a poner feo, mejor no salgas a votar. Las llamadas fueron recibidas 
entre otros, en las oficinas de los representantes del PAN y del PRD ante el Instituto Estatal Electoral en la ciudad 
de Chilpancingo. 

En el número 31 de Verde Olivo, revista de las Fuerzas Armadas Revolucionarias del Pueblo, conminan a los 
guerrerenses que creen en la vía electoral, a luchar por su derecho de votar conscientemente y defender el voto. A 
los que no voten, a ejercer su derecho como parte de las libertades cívicas que se deben seguir conquistando, al 
tiempo que afirman que detrás del proceso electoral están “intereses de los cárteles del narcotráfico, que se 
conjugan con los existentes por parte de los diferentes líderes autoritarios y caciques regionales y estatales”. En 
Chilpancingo, el consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Guerrero, César Ramos Castro, 
desmintió que funcionarios de casilla en los distritos electorales de Acapulco hayan renunciado debido a amenazas 
telefónicas, como publicaron algunos medios locales. Ya verificamos la información con los presidentes de los 
consejos distritales, dijo. 

 

 

La PGR, inútil para combatir delitos electorales: Jesús Ortega 

Grave clima comicial, por violencia bestial del PRI, asegura 
Muñoz Ledo 
RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 30 de enero de 2011, p. 30 

La Paz, BCS, 29 de enero. Porfirio Muñoz Ledo advirtió que el clima electoral en el estado es sumamente grave 
pues el PRI ha recurrido a la violencia más bestial y su candidato Manuel Añorve, según filtró la Procuraduría 
General de la República (PGR), está involucrado en el narco. 

Ante las elecciones que se realizarán éste y el próximo domingo, hizo un llamado al gobernador de Guerrero, y de 
paso al de Baja California Sur, los perredistas Zeferino Torreblanca Galindo y Narciso Agúndez Montaño, a actuar 
con imparcialidad y que el agua no llegue al río. 
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Aquí es la paz, allá la guerra, declaró el diputado federal por el Partido del Trabajo, horas antes del cierre regional 
de campaña en La Paz de Luis Armando Díaz, candidato de la coalición PRD-Partido del Trabajo a la gubernatura 
de esta entidad. 

Lamentó el destino del candidato de la coalición PAN-PRS, el ex perredista Marcos Covarrubias Villaseñor, pues 
se alió con el partido del desastre nacional. Ahí están las banderas del PAN y las de un PRI (Ricardo Barroso 
Agramont en Baja California Sur) muy aguadito, adelgazadito, siempre con las caritas que se parecen a Enrique 
Peña Nieto (gobernador del estado de México). 

Puntualizó que la izquierda le va a ganar Guerrero y Baja California Sur, por eso el PRI está echando el resto con 
salvajismo en la elección de Guerrero. 

En los cierres regionales de campaña también estuvo Jesús Ortega Martínez, dirigente nacional del PRD, quien 
sostuvo que la Procuraduría General de la República (PGR) es inútil, porque no combate delitos electorales como 
los cometidos por gobernadores que se dan a la tarea de apoyar con recursos públi- cos de sus estados a los 
candidatos del PRI en Guerrero y Baja California Sur. 

Señaló que los mandatarios de los estados de México, Coahuila, Nuevo León, Querétaro y Tamaulipas han 
desviado recursos públicos de sus entidades para apoyar la campaña del candidato del PRI a la gubernatura de 
Baja California Sur, Barroso Agramont. 

Dijo que los priístas llegan al extremo de poner bajo la responsabilidad de sus gobernadores un municipio o un 
grupo de distritos electorales para que los apoyen con gente, despensas, automóviles y dinero. 

Frente a estos hechos, dijo, hay una inutilidad casi absoluta de la PGR, así como de la Fiscalía Especializada para 
Delitos Electorales, y recordó que al gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto, se le demostró que en Acapulco 
entregó despensas del DIF del estado de México, pero la PGR no actúa. 

Señaló que la PGR mide además con distintas varas. Aclaró que él no acusa que el candidato del PRI Manuel 
Añorve tenga ligas con el narco, pero hay averiguaciones previas que deben seguirse, como en Michoacán y 
Quintana Roo; por eso digo que la PGR mide con dos varas. 
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Ni un voto al PAN; no queremos inseguridad: Luis Armando Díaz 

BCS: cierran campañas candidatos de las alianzas perredista y 
priísta 

Gobierno sin cuotas ni compadrazgos, ofrece Ricardo Barroso 

RAYMUNDO LEÓN 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 30 de enero de 2011, p. 32 

La Paz, BCS, 29 de enero. Los candidatos a la gubernatura, de las coaliciones formadas por el PRD y el PT, Luis 
Armando Díaz, y del PRI y Partido Verde, Ricardo Barroso Agramont, efectuaron cierres regionales de campaña en 
la capital del estado, que concentra 170 mil de los 419 mil electores de la entidad. 

El perredista dijo ante 8 mil personas reunidas en el estadio de beisbol Arturo C. Nahl que van a ganar pues el 
PRD y el PT han cambiado la forma de hacer gobierno. Pidió no votar por el PRI para que no regresen quienes 
inundaron de corrupción al estado, ni por el PAN porque Baja California Sur no quiere inseguridad como en el 
resto del país. 

Barroso Agramont, del PRI-PVEM, dijo que si triunfa, en su gobierno no tendrán cabida las cuotas ni 
compadrazgos. En el campo de futbol 20 Noviembre de esta capital pidió a los 5 mil asistentes convencer al 
electorado para tener un mejor gobierno. 

Acompañado por los dirigentes nacionales del PRD, Jesús Ortega Martínez, y del PT, Alberto Anaya, del 
gobernador Narciso Agúndez, la alcaldesa de la Paz, Rosa Delia Cota Montaño, y del candidato a la presidencia 
municipal Ricardo Gerardo Higuera, Luis Armando Díaz enfatizó que pese a lo que se diga Baja California Sur es 
uno de los estados más seguros del país, por eso ni un voto al PAN. 

Destacó los resultados de los gobiernos perredistas en los 12 años recientes en materia de desarrollo económico y 
social, aunque aceptó que todavía falta mucho por hacer para garantizar que una buena calidad de vida para todas 
las familias de esta entidad. 

Confió en que ganarán el próximo 6 de febrero porque los candidatos del PRD y del PT son hombres y mujeres con 
convicción y lealtad, porque somos un movimiento que sí tiene vergüenza y no nos vamos a rajar. 

En medio de banderas amarillas y rojas del PRD y del PT, se comprometió a hacer un gobierno con calidad 
humana que atenderá a los grupos más vulnerables y a los sectores productivos. Como gobierno buscaremos ser el 
estado más próspero y seguro de México, enfatizó. 
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Con la presencia de la dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes Rangel, de los senadores Rogelio Rueda del 
tricolor y Jorge Legorreta del Partido Verde, así como de la candidata a la alcaldía de La Paz, Esthela Ponce 
Beltrán, Barroso Agramont advirtió que no bajarán la guardia y ganarán las elección el 6 de febrero. Cobijado por 
los miles de simpatizantes del PRI vestidos con playeras y gorras rojas, manifestó que no habrá más opresión del 
gobierno y se comprometió a que ningún joven o niño se quede sin estudiar en Baja California Sur. Puntualizó que 
su gobierno se distinguirá por su transparencia y honradez. 

Ambos cierres, de perredistas y priístas, concluyeron con una verbena popular, juegos pirotécnicos y la presencia 
de grupos de música norteña, encabezados en el primer caso por Chuy Lizárraga y su banda y en el segundo por 
Los Alegres de la Sierra. Este domingo se llevará a cabo el cierre regional de campaña del candidato al gobierno del 
estado del Partidos Acción Nacional, Marcos Covarrubias Villaseñor, en el municipio de Comondú, donde fue 
alcalde en el trienio 2005-2008 bajo las siglas del PRD. 

 

 

Los senadores del tricolor evitaremos que se lesione a los mexicanos: Labastida Ochoa 

Modificará el PRI las iniciativas del Ejecutivo en materia de 
seguridad 

En cuanto a lavado de dinero, no permitiremos que civiles realicen tareas policiacas, sostiene 

ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 30 de enero de 2011, p. 11 

Noventa y cinco por ciento de las iniciativas que el presidente Felipe Calderón ha enviado al Congreso fueron 
aprobadas, aunque muchas con modificaciones para evitar que se lesione a los mexicanos. Lo mismo se hará con 
las reformas pendientes en materia de seguridad pública, porque no se puede permitir que se avance hacia un 
Estado policiaco, resaltó el senador Francisco Labastida Ochoa, del PRI. Manifestó que su bancada formuló 
contrapropuestas a las iniciativas del Ejecutivo en cuanto a la instauración del mando único policiaco en cada 
estado y la ley para combatir el lavado de dinero, con el propósito de eliminar los riesgos que implican, entre ellos 
que se obligue a los ciudadanos a actuar como delatores. 

Indicó que las negociaciones con los senadores del PAN y el gobierno federal están atoradas en lo que se refiere al 
mando único y en el caso de lavado de dinero hay avances. 

El ex candidato presidencial por el PRI rechazó los señalamientos del dirigente del PAN, Gustavo Madero, de que 
los priístas se niegan a aprobar las iniciativas presidenciales en materia de combate al crimen organizado. Sostuvo 
que llevan meses de análisis y discusión, pero Felipe Calderón y su partido no han querido aceptar las 
modificaciones propuestas. 
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Destacó que de 2006 a la fecha han tenido que modificarle la plana al ejecutivo. Es lamentable que un gobierno 
que tiene buenos abogados y legisladores, presente iniciativas tan malas. 

La reforma de ley federal para la prevención de operaciones con recursos de procedencia ilícita y de 
financiamiento al terrorismo, que Calderón hizo llegar al Senado, es inaceptable y por ello se están corrigiendo 
varias cosas. 

Labastida explicó que, en su propuesta, Calderón pretende que aquellos ciudadanos que tengan trato con 
comerciantes o profesionistas –vendedores de automóviles, departamentos o tiempos compartidos; joyeros y 
relojeros, así como abogados, notarios públicos y fiscalistas, entre otros– se encarguen de investigar con quién 
realizan la operación y presenten denuncia en caso de sospecha de delito. 

Además deben guardar los datos de las operaciones durante cinco años. Si no lo hacen incurrirían en un delito que 
se castiga con pena de entre tres y cinco años y multas de hasta 5 millones de pesos. “En el PRI no estamos de 
acuerdo con tal disposición, ya que se pretende que los ciudadanos realicen tareas que corresponden a la policía. 

Pedir a un joyero que investigue a quienes le compran sus productos o a un notario que haga lo mismo con un 
cliente, implica que los obliguen a realizar tareas policiacas para las que no están capacitados; además de que 
exenta a los organismos de seguridad pública de sus responsabilidad. 

Recalcó que, además, esa propuesta implica riesgos para la integridad de los ciudadanos al ponerlos a investigar a 
supuestos delincuentes. La iniciativa tiene muchos vicios que le estamos quitando. 

Una de las propuestas del PRI es que el órgano especializado en asuntos de lavado de dinero no dependa de la 
Secretaría de Hacienda sino de la Procuraduría General de la República. 

Acerca de la reforma constitucional para instaurar el mando único policiaco en los estados, Labastida dijo que el 
PRI propone que no sea la Secretaría de Seguridad Pública federal, sino una institución independiente, la 
encargada de la certificación de esas corporaciones. 

Señaló que no es un problema menor: sólo 10 por ciento de la policía estatal y municipal, y 40 de la federal, han 
sido depuradas, y a este paso el proceso se terminaría más o menos por el año 2025 y eso no puede ser, porque es 
tarea prioritaria. Agregó que los senadores del PRI quieren asegurarse que el instituto responsable de 
profesionalizar a las policías tenga suficientes recursos y conocimientos, y que elija los métodos más ágiles, no un 
simple polígrafo para certificarlos. 
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Desempleo y carestía, saldo de gobiernos panistas: PRI 
ANDREA BECERRIL 
  
Periódico La Jornada 
Domingo 30 de enero de 2011, p. 16 

Los índices de pobreza, desempleo y carestía se han elevado de forma alarmante desde que el Partido Acción 
Nacional (PAN) gobierna en México, se advierte en un estudio elaborado por el grupo parlamentario del PRI en el 
Senado. 

Los priístas advierten que entre 1995 y 2000 el crecimiento del producto interno bruto (PIB) fue de 4 por ciento, 
en el sexenio de Vicente Fox (2000-2006) bajó a 2.15 por ciento y en lo que va del gobierno de Felipe Calderón, a 
1.12 por ciento. 

Ello, pese a que el precio promedio del barril de petróleo fue de 20 dólares en el gobierno de Ernesto Zedillo, de 32 
dólares con Fox y de 67 dólares en el actual sexenio. Por lo que se refiere al índice de competitividad global, 
México pasó del lugar 31 que ocupó en 2009 al 66 en el 2010. 

En el documento, que fue analizado durante la reunión plenaria que los senadores del PRI llevaron a cabo en La 
Paz, Baja California Sur, se destaca que los precios de los alimentos y los energéticos se dispararon en la pasada 
década. Así, de 1999 a 2009, la tarifa promedio de la electricidad aumentó 133 por ciento y el diesel 130.8 por 
ciento, este último de 1999 al 2010. 

Se detalla que el PRI dejó el precio del diesel en 3.9 pesos, al llegar Fox a la Presidencia subió a 4.4 pesos y a 
finales de 2010 llegó a 9 pesos. En el caso de la gasolina Premium, su costo se elevó en ese mismo periodo en 90.5 
por ciento y la Magna en 81.25 por ciento. 

Con base en cifras oficiales, el documento del PRI señala también que la tortilla elevó su precio 190 por ciento de 
2002 a la fecha, mientras que otros alimentos como frijol, aguacate y plátano se encarecieron 86, 88 y 80 por 
ciento, respectivamente, en los pasados cuatro años. 

De enero de 2008 a enero de 2009, el índice de precios de la canasta básica se incrementó en casi 100 por ciento. 

Asimismo, entre 2006 y 2008, la tasa de desocupación se elevó de 2.2 a 5.4 por ciento, mientras que en ese mismo 
periodo, la población nacional en pobreza alimentaria creció en 3.7 millones. 

Durante la reunión plenaria de los senadores del PRI, el coordinador Manlio Fabio Beltrones advirtió que hay una 
nueva escalada de precios que Felipe Calderón y sus funcionarios no quieren reconocer. Mientras la economía y la 
política económica no entreguen más y mejores bienes en la mesa de cada familia, los supuestos éxitos del 
gobierno son para las estadísticas, no para la sociedad, recalcó. 
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El combate al crimen organizado no es opcional, asevera 

Lejana, una política de Estado en materia de seguridad: 
Calderón 
ALONSO URRUTIA 
Enviado 
Periódico La Jornada 
Domingo 30 de enero de 2011, p. 9 

Zurich, 29 de enero. Al concluir sus actividades en Suiza, el presidente Felipe Calderón lamentó, en conferencia de 
prensa, que México aún esté lejos de alcanzar una política de Estado en materia de seguridad, asumida por los 
gobiernos de los tres niveles y por los partidos. Destacó el respaldo que recibió de la secretaria de Estado 
estadunidense, Hillary Clinton, en su lucha contra el crimen organizado, y subrayó que la política para combatirlo 
no es optable, es la única alternativa. 

A bordo del avión presidencial, poco antes de despegar de regreso a México, Calderón calificó de respetables las 
posturas sobre el combate al narcotráfico asumidas por los ex presidentes Ernesto Zedillo (México), Fernando 
Henrique Cardoso (Brasil) y César Gaviria (Colombia), aunque consideró que el eje de sus críticas era la situación 
en Estados Unidos. La legalización de la droga en cualquier país que no sea este último, el mayor consumidor del 
mundo, no es viable, por las consecuencias que conlleva, sostuvo. 

Niega críticas 

Destacó que no se trata de una crítica a la política de su administración respecto al problema del narcotráfico. 
Aseguró que muchas de esas propuestas ya se ejecutan en México, como la relacionada con las acciones 
preventivas para inhibir el consumo de drogas. 

El Presidente expresó que México tiene una política activa en materia de adicciones, y a través de los centros 
Nueva Vida y otras acciones, el gobierno está haciendo más que en cualquier otro momento a favor de un 
tratamiento y una política de salud contra las adicciones y el tratamiento de jóvenes y adolescentes con problemas 
de drogadicción. Agregó que en México no está penalizado el consumo de droga desde hace tiempo. 

No existe sanción para lo que se llama las dosis de consumo personal, que es lo que propone este grupo de ex 
políticos o de políticos ex presidentes. 

Al referirse al eje de la propuesta, la legalización de las drogas, consideró que es un tema que debe abordarse 
desde una visión global, porque no tiene sentido asumir decisiones unilaterales que no impactan en los precios de 
los estupefacientes ni en sus efectos económicos y sociales si no se dan en el contexto de una política general, 
sobre todo en Estados Unidos. Por el contrario, sobrevendrían todos los efectos negativos de facilitar la 
disposición de drogas a niños y jóvenes, agravando su impacto social, insistió. Si hay una lectura cuidadosa de la 
propuesta de los ex presidentes, se entenderá que esencialmente se refiere a la “política americana”, pero todas las 
opiniones son respetables, y desde luego yo tengo la mía, añadió. 
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Afirmó que la secretaria de Estado estadunidense –durante su visita a México– dio un gran respaldo, un respaldo 
absoluto en el combate que el país hace en contra del crimen organizado. 

Hubo coincidencias en que ese es el camino a seguir y debe quedar claro que no se trata simplemente de algo 
optable, es la única alternativa, dijo. 

Plantear que existe una alternativa y simplemente pensar que el gobierno puede claudicar de su deber de proteger 
a los ciudadanos, de combatir a los delincuentes, de hacer cumplir la ley, esa es una opción que, evidentemente, no 
tiene viabilidad. Tenemos que combatir al crimen, hacerlo con estrategias cada vez más sólidas, cada vez mejor 
implementadas. 

No se puede olvidar que la violencia proviene de los violentos, que el crimen proviene de los criminales, que los 
homicidios los realizan los homicidas y que son precisamente los violentos, los criminales, los que han alterado la 
paz en el país. 

Apuntó que no se trata de un programa del Presidente en turno, sino que debe ser una política respaldada por los 
tres niveles de gobierno, los poderes públicos y los partidos políticos. 

Creo que falta mucho por abonar a que se logre consolidar la idea de una política de Estado y, sobre todo, una 
política que esté por encima de las visiones partidistas y pueda tener la fortaleza y el consenso de todos los 
participantes en política. 

Al revisar las propuestas en materia de seguridad, no veo con claridad que haya planteamientos de alternativas 
muy claras y fundadas. En general, bordan sobre los mismos temas que hemos hecho: enfrentar el crimen 
organizado, depuración y fortalecimiento de las instituciones públicas, particularmente las policiacas y 
ministeriales, especial énfasis en la política preventiva, considerando las adicciones como un problema de salud. 
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Poco antes de la diligencia llegó una llamada de Gobernación 

Gordillo compareció en 2002; luego sobrevino el carpetazo 
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 
Periódico La Jornada 
Domingo 30 de enero de 2011, p. 3 

Fastidiada dijo: Ya me voy. Pero Elba Esther Gordillo Morales fue detenida en seco por Marcos Castillejos, su 
abogado defensor, quien la reconvino: Maestra, esta es una diligencia judicial. No puede. 

Ese día, 27 de noviembre de 2002, la presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) 
compareció ante los fiscales de la extinta Fiscalía para Movimientos Sociales y Políticos del Pasado (Femospp), 
dentro de la averiguación previa PGR/FEMOSPP/26/2002, en la que se le acusaba de ser una de las autoras 
intelectuales del homicidio del profesor Misael Núñez Acosta, ocurrido el 30 de enero de 1981. El escenario: el 
Auditorio México del edificio de la PGR, ubicado en avenida Reforma y la calle Violeta. 

Gordillo ocupaba en 1981 la segunda posición dentro del Comité Ejecutivo Nacional del SNTE, tenía a su cargo la 
cartera de la Secretaría del Trabajo y conflictos de Educación Prescolar; Carlos Jonguitud Barrios, su promotor 
dentro de la estructura magisterial, fungía como líder moral de la organización, en tanto que el secretario general 
del gremio era Ramón Martínez Martín, quien años más tarde sería sustituido por la propia Gordillo Morales. 

Dos de los asistentes a la diligencia ministerial y funcionarios de la fiscalía que pidieron el anonimato, narraron el 
momento en que Gordillo enfrentaba la posibilidad, muy remota, pero posibilidad al fin, de un juicio por ese 
crimen. 

La Femospp había preparado un cuestionario de 126 preguntas relacionadas con su trayectoria en el SNTE, su 
relación con Jonguitud, el asesinato de Misael Núñez y sus vínculos con Ramón Martínez Martín y Clemente 
Villegas Villegas. También sobre otros homicidios de profesores en los estados de Guerrero y Oaxaca, y las 
acusaciones que pesaban en su contra por presuntamente haberse enriquecido ilegalmente con cuotas del 
sindicato, como si eso hubiera sido una de las causas que gestaron los asesinatos de profesores en los años 80. 

Sin embargo, una hora antes de la comparecencia de la maestra, Ignacio Carrillo Prieto, titular de la Femospp, 
recibió una llamada de la Secretaría de Gobernación a cargo de Santiago Creel Miranda, y el interrogatorio se 
redujo a preguntas relacionadas con el conocimiento que tuvo acerca de la muerte de Misael Núñez y algunos 
otros asesinatos de docentes. 

Las sillas se colocaron en forma de herradura en el centro del auditorio, de tal manera que los asistentes pudieran 
observar todo. Frente a los denunciantes y dispuestos cara a cara estarían por un lado Gordillo y Marcos 
Castillejos, y en el otro los fiscales. “Antes de iniciar, la maestra dijo en voz alta: ‘hace frío; qué, ¿aquí nadie sirve 
café?’ Carrillo Prieto se levantó de inmediato para atender la petición. Alguien lo detuvo y le recordó que era el 
fiscal. Enseguida, el café le fue servido por una edecán. Luego comenzó la comparecencia, Gordillo Morales 
escuchó las acusaciones que le formularon los familiares de Misael Núñez, maestros democráticos como Teodoro 
Palomino, Juan José Altamirano y Ramón Couoh”. 
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También se le cuestionó respecto de las declaraciones que Carlos Jonguitud hizo a La Jornada el 25 de agosto, en 
las cuales señaló que Elba Esther contaba con grupos de control y que Misael había muerto a manos de ellos. 
Carlos Jonguitud reculó tres días más tarde: no tengo pruebas ni me consta la responsabilidad que pudieran tener 
el grupo de la profesora Elba Esther. Sin embargo, el hecho de que le preguntaran a la dirigente sobre esas 
declaraciones la molestó. Igual que la presencia de los denunciantes en la sesión”, indicaron los entrevistados. 

La maestra escuchó sus derechos, el contenido de las denuncias y las preguntas, pero ya el cuestionario carecía de 
filo. Elba Esther Gordillo se reservó su derecho a declarar. Fue la única presunta responsable que compareció en 
esa investigación. Meses después el caso se desechó. 

 

 

En Sinaloa ponen en marcha plan para fortalecer el tejido social 

Permisividad social facilitó al narco ampliar sus actividades: 
Blake Mora 
JAVIER VALDEZ CÁRDENAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 30 de enero de 2011, p. 6 

Culiacán, Sin., 29 de enero. Desgraciadamente la permisividad social facilitó al narcotráfico expandirse a otras 
actividades criminales y adquirir un impresionante poderío no sólo económico, sino de bienes y armamento, 
aseveró Francisco Blake Mora, titular de la Secretaría de Gobernación (SG). Las manifestaciones del narcotráfico, 
expuso, constituyen una violencia añeja y son como árboles torcidos que echaron profundas raíces y debemos talar 
con la estrategia nacional de seguridad pública, que marca un claro rumbo por donde caminar. 

En el Museo de Arte de Culiacán, Sinaloa, el funcionario federal y el gobernador Mario López Valdez encabezaron 
la puesta en marcha del Programa Social de Recuperación de Entornos y Fortalecimiento del Tejido Social, ante 
académicos, activistas, representantes de sectores y servidores públicos de todos los niveles. 

Blake expresó que el gobierno federal destinará 100 millones de pesos al programa, que incluye crear la policía de 
élite anunciada por López Valdez al asumir la gubernatura, para combatir la incidencia delictiva generada 
especialmente por el narcotráfico, que durante 2011 ya produjo en Sinaloa los asesinatos de unas 130 personas, 
entre ellas 11 mujeres y seis policías. 

En el programa participarán las secretarías federales de Desarrollo Social, Educación Pública, Salud y Economía, 
con acciones para resolver las problemáticas de sus ramos que abonan la inseguridad y la delincuencia. 

En su intervención, el mandatario de Sinaloa pidió al titular de la SG que las dependencias federales relacionadas 
con el deporte y la cultura se sumen al programa, por ser ambas actividades idóneas para blindar a la sociedad. 
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Sobre augurios de Zedillo en Suiza expresa: Eso lo vamos a ver 

Exige AMLO al PRI definir si apoya iniciativa laboral de SME 
ISRAEL DÁVILA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 30 de enero de 2011, p. 12 

San Pedro Zictepec, Mex., 29 de enero. Andrés Manuel López Obrador demandó a los diputados del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) dejar de lado la simulación y definir si apoyan la iniciativa del Sindicato 
Mexicano de Electricistas (SME) para crear una empresa que distribuya electricidad en el centro del país y dé 
empleo a más de 16 mil ex trabajadores de la extinta Luz y Fuerza del Centro (LFC). 

Al continuar su Gira de la lealtad por el estado de México, el ex candidato presidencial visitó esta comunidad del 
municipio de Tenango del Valle, donde residen en su mayoría electricistas que trabajaban para LFC, a quienes 
ratificó su apoyo y solidaridad tras 15 meses de resistencia. 

El ex jefe de Gobierno del Distrito Federal escuchó las peticiones de los electricistas que demandan apoyo a su 
iniciativa y respondió que los legisladores de los partidos de la Revolución Democrática, del Trabajo y 
Convergencia están comprometidos para recuperar los empleos que les arrebató el decreto de expropiación de 
Felipe Calderón en octubre de 2009. 

Ante unas 2 mil personas, insistió: Desde aquí demandamos al PRI que se defina, que deje de simular y diga si está 
de lado de los trabajadores electricistas o de la mafia el poder, que lo único que busca es privatizar la energía 
eléctrica. 

Éste es uno de los asuntos prioritarios para el PRD en el próximo periodo de sesiones, pero la iniciativa sólo 
prosperará si los priístas la apoyan, dijo por su parte el diputado federal Alejandro Encinas. 

López Obrador también se refirió al pronunciamiento que hizo en Suiza el ex presidente Ernesto Zedillo, quien 
declaró que en 2012 el PRI triunfará en las elecciones presidenciales. 

Eso lo vamos a ver, indicó el político tabasqueño, porque la última palabra la tendrán los mexicanos y ni Zedillo, ni 
Salinas, ni Calderón, ni ningún otro integrante de la mafia del poder van a decidir el futuro del país. 

Zedillo, dijo, está equivocado, Es un hombre deshonesto. Cuando dejó la Presidencia se fue a trabajar de asesor 
con un grupo extranjero que se benefició con la entrega de los ferrocarriles que se hizo, justamente en su sexenio, 
de modo que él es un inmoral. 
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El Despertar 

Gira en el borde oriental 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

El domingo pasado acompañé a Andrés Manuel López Obrador (AMLO) y Alejandro Encinas Rodríguez a una gira 
por el borde oriental del estado de México. Un territorio densamente poblado convertido en una monstruosa 
ciudad dormitorio donde residen millones que trabajan, se educan o medran en la capital. Es una región que vota 
a la izquierda, que si no se dividiera controlaría todos los municipios. En 2006 AMLO ganó todos los distritos. 

La gira se dio en medio de tolvaneras que barren la cuenca en esta época. Los cuatro mítines fueron un éxito. Casi 
el doble de gente que en la primera gira de AMLO a finales de 2010. En todos hubo una multitud colorida y alegre. 
Aquí operan también los partidos que llevaron a mucha gente. La organización, las instalaciones y el orden, 
impecables. 

Alejandro Encinas es un fuerte candidato. Salió fortalecido del difícil cargo de jefe de Gobierno, convertido en una 
figura nacional. Siguió algunas líneas del gobierno de AMLO, pero impuso su propio sello. 

En la gira observé como combinaban presencias y discursos. Una retórica contundente que sigue la gente prendida 
muy distinta a las deprimentes concentraciones de acarreados del Partido Revolucionario Institucional. La oferta 
inmediata firmada por ambos es poner en marcha 10 programas de ayuda social que están en vigor en la capital. 
Ninguno en el estado de México, a pesar de 140 mil millones de presupuesto, el más alto por entidad de la 
República. Todo queda en obras apantalladoras, sueldos y una megacampaña para promover a Enrique Peña 
Nieto. 

Las tensiones políticas en el Edomex apenas empiezan. El movimiento obradorista (MORENA) crece. La alianza 
entre PRD y PAN está muerta. Acción Nacional no designa candidato. Peña Nieto no ha dado dedazo. Gana tiempo 
para definir cómo enfrentar el reto de Encinas y AMLO. 

Nos retiramos con buen ánimo al atardecer. Sobre la sierra sur del valle se extendía una atmósfera amarillo limón. 
Me asombró la belleza. Hace 100 años la región conservaba lagos y ciénegas que sobrevolaban aves. Había 
pesquerías, campos primorosamente cultivados. Un mundo próspero y hermoso del que no queda nada. 

Una masa urbana gris aplastante borra todo. 

La codicia de fraccionadores y políticos ha destruido a la cuenca. La codicia está devorando a México. 

joseaorpin@hotmail.com 
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A la Mitad del Foro 

La profecía de los cazadores de cabezas 

LEÓN GARCÍA SOLER 

Durante el festivo interregno de la alternancia con la que el tercer milenio anunciaba el arribo de la democracia sin 
adjetivos y del profeta del gobierno de la libre empresa, por empresarios y para empresarios, Vicente Fox 
promulgó el primero de sus rimbombantes decretos: no integraré mi gobierno con amigos, sino con quienes 
designen los cazadores de cabezas que examinan a los futuros colaboradores de mi gabinete. Y parieron los montes 
un tímido ratoncito. Pero creció el roedor y en el año 11 del vuelco a la derecha denuncian el robo del siglo en 
Pemex, sin más castigo para los acusados que multas multimillonarias y la prohibición de trabajar en el sector 
público ya privatizado. 

Malas noticias para el valiente combatiente que enfrenta al crimen organizado, que acaba de recibir el visto bueno 
de Hillary Clinton y de reunirse con Bill, el esposo de la secretaria de Estado, nada menos que en Davos, en la 
Montaña Mágica, donde los dueños del dinero y del saber se reúnen para lamentar el estado global de las cosas, de 
todas las cosas, y calmar a los simples mortales con la promesa de que hay remedio para todo, para todas esas 
cosas. Porque el atraco denunciado con años de retraso, y en el que los suspicaces ven huellas financieras de los 
hermanos Bribiesca, hijos de la señora Marta Sahagún, esposa de Fox el contratante de cazadores de cabezas, se 
dio en el área de Refinación. Dirección entonces a cargo de Juan Bueno Torio, senador panista que buscó ser 
candidato a gobernador de Veracruz. Y el mismísimo Felipe Calderón presidió en esos tiempos el consejo de 
administración de Pemex. 

Honi soit qui mal y pense, dice el escudo de armas del trono británico. Ni pienso mal ni siembro cizaña para que 
se piense mal de Felipillo santo. El de Michoacán fue secretario de Energía y removido para ir a hacer pinitos 
financieros en Banobras. Pero desde 2008 hubo señalamientos de malos manejos de Bueno Torio para financiar la 
campaña de Calderón. La ruptura de Calderón y Fox, llevó al primero a madrugar y empezar su campaña para 
llegar a la Presidencia de la República en el año 2006. Haya sido como haya sido, ya ha puesto en marcha el 
proceso de su propia sucesión. Todo se vale y de todo se valen para evitar el retorno de los brujos. Tanto que en 
Guerrero se abrazan Gustavo Madero y Jesús Ortega para celebrar la defenestración del pobrecito candidato del 
PAN a gobernador, quien oyó hablar al arbusto ardiente en Taxco y renunció para sumar sus votos potenciales a 
los de Ángel Aguirre, candidato del PRD, PT y Convergencia. 

Cero más cero da cero, dijo un prepotente priísta de la era del partido hegemónico, aquel que ganaba de todas, 
cuando un par de opositores anunciaron que sumarían esfuerzos. No es para tanto. El de Taxco podría añadir 
entre uno y dos por ciento de la votación a la que hoy acumule Ángel Aguirre. Pero el miedo es mal consejero y los 
operadores electoreros del partido en el poder y su jefe incuestionable, incurren en lo que el eufemismo 
guerrerista que acuñó eso de fuego amigo y de víctimas colaterales, califica como “overkill”: usar la bomba atómica 
para liquidar a un solitario intruso, por ejemplo. Con el cierre de campañas encima, filtraron al diario precursor de 
la profecía de los cazadores de cabezas, la acusación: Manuel Añorve, dicen que dijo un testigo protegido, recibió 
millones de dólares de un narcotraficante para financiar su campaña en Guerrero. 
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Añorve es candidato del PRI. No es el primero al que le descubren dinero del narco en la cartera, según oportuna 
denuncia de testigos protegidos. A destiempo, la Procuraduría General de la República, desmiente que se haya 
dicho lo publicado en medios participantes. Y de paso se cura en salud, porque esas filtraciones violan la ley; lo 
actuado y declarado en un proceso penal deben mantenerse en secreto, a disposición del indiciado, sus abogados, 
el ministerio público y los jueces. Pero no de operadores electoreros y sus cómplices en el sucio juego, éste sí de 
suma cero, de filtrar para calumniar, aunque el cieno removido no dure sino lo necesario para alterar la intención 
de voto en los comicios motivo del patético proceder con el que degradan la vida pública. 

Dicen las malas lenguas que Juan Molinar Horcasitas es autor de la maniobra, del exceso, del overkill que pudiera 
dar el triunfo al candidato del PRI y dejar que Ángel Aguirre se ahogue en la orilla. En Acapulco se reunieron los 
diputados federales de la fracción priísta. Que no son mayoría, sino la primera minoría, según el newspeak del 
inacabado cambio de régimen que, según Manlio Fabio Beltrones, se entrampó en alternancia que impide 
cualquier logro, por ineptitud de los colaboradores del titular del Poder Ejecutivo de la Unión. Y con el debido 
respeto a la investidura, como gustaba repetir Adolfo Ruiz Cortines, la oposición que ya decidió hablar como 
oposición, no excluye a dicho titular. Los senadores del PRI se reunieron en Los Cabos. En Acapulco, Francisco 
Rojas hizo efectivo el liderazgo que hoy llaman coordinación los que pontifican en spanglish y dicen al final del día 
y no, a fin de cuentas. 

En el Palacio de Minería se reunieron los priístas de ambas cámaras, frente a la estatua ecuestre de Carlos IV, el 
Caballito cuya imprecisión fisiológica fuera descubierta por la Güera Rodríguez. Ahí, Beatriz Paredes y Humberto 
Moreira afinaron el tono para demostrar que después de las derrotas de 2000 y 2006 saben que las diferencias de 
opinión no equivalen a fracturas, Y que la unidad es imprescindible para vencer en la hora de la pluralidad en fuga 
hacia adelante, en la era de los cambios de chaqueta por la fuerza centrífuga del poder por el poder mismo. 
Extraño reajuste de papeles el del vuelco en el que los dirigentes del PRD se alinean al PAN emulador de los 
Borbones que nada aprendieron y nada olvidaron. 

El estado de México, laboratorio de la elección presidencial, es producto del futurismo, del cesarismo sexenal y el 
juego inducido del tapadismo; tal como la malicia de Fidel Velázquez: El que se mueve no sale en la foto. Nada 
aprendieron. En 2000, Arturo Montiel del PRI ganó las elecciones de gobernador en el estado de México y el PAN 
sacó al PRI de Los Pinos, porque el voto útil llevó a la Presidencia a Vicente Fox. En 2006, Enrique Peña Nieto 
ganó de calle y Felipe Calderón protestó desempeñar el cargo de presidente de la República; casi subrepticiamente 
y con la burda entrega de la banda presidencial hecha por Vicente Fox. 

¿Entonces, por qué se empeñan el PAN y el PRD de Jesús Ortega, a la par con Marcelo Ebrard y su promotor 
Manuel Camacho, en aliarse, coaligarse, sumar a los autócratas, los teócratas, oligarcas y plutócratas en la insana 
cruzada para hacerse del gobierno del estado de México? Los amantes de las teorías de la conspiración dirían que 
estamos ante un pacto suicida, ante un compló para cerrarle el paso al tabasqueño y hacer que se cumplan los 
augurios de las encuestas que dan ventaja insuperable a Enrique Peña Nieto. 

O será que además del degüello y matanzas, la profecía de los cazadores de cabezas incluía perderlas. Andrés 
Manuel López Obrador, único líder social con presencia en todo el país, declara candidato al marxista Alejandro 
Encinas, para derrotar al candidato de la mafia, y a renglón seguido, postula en Coahuila al apóstata panista, al 
elegante y discordante converso, Jesús González Schmal. Allá. Donde decía Pancho Villa antes de la batalla: Van a 
sobrar sombreros, muchachitos. 
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Guerrero: desaseo electoral y riesgo 

El Instituto Electoral del Estado de Guerrero llamó ayer a los ciudadanos de esa entidad, que eligen hoy al nuevo 
jefe del Ejecutivo estatal, a consolidar la cultura política mediante su participación sin temor en las urnas, y 
exhortó a los contendientes a la gubernatura a desempeñarse con apego a las normas de civilidad y propiciar un 
clima adecuado para el desarrollo de los comicios. 

El exhorto a los actores políticos se presenta en forma tardía e insuficiente en unos comicios que, sea cual sea el 
resultado, quedarán marcados por la guerra de lodo entre los equipos de los dos principales aspirantes: Manuel 
Añorve, candidato de la coalición Tiempos Mejores para Guerrero (PRI, Panal y PVEM), y Ángel Aguirre, un 
priísta de toda la vida que desertó de su partido hace unos meses y que es postulado por Guerrero nos Une (PRD, 
PT y Convergencia). En efecto, con la jornada que se realiza hoy en esa entidad culmina formalmente un proceso 
caracterizado por irregularidades de diversa índole, por la proliferación de denuncias sobre violaciones a la 
normatividad electoral por ambos bandos –hasta ayer el IEE había recabado unas 160–, por la presunta compra 
de votos y por campañas sucias en las que se recurrió al espionaje telefónico, a la impresión y distribución de 
libelos, a imputaciones penales y a la descalificación recurrente del adversario como sucedáneo de las propuestas 
concretas. Particularmente grave, y a la vez indicativo del nivel de degradación política en el preámbulo de los 
comicios guerrerenses, es la aparición, ayer, de una nueva portada apócrifa de La Jornada Guerrero, como la que 
había sido distribuida el pasado 19 de enero: esa práctica evidencia un empeño inadmisible por distorsionar la 
información, incidir en forma indebida en el ánimo de los electores y crispar todavía más el ambiente prelectoral, 
valiéndose, para colmo, de la credibilidad de un medio de comunicación. 

En suma, la campaña electoral en Guerrero constituye ya un atentado a las normas de la civilidad y un lamentable 
muestrario de las peores prácticas de proselitismo político. Sin duda, lo ocurrido en las últimas semanas en esa 
entidad del sur del país es deplorable y vergonzoso por donde se le vea, pero no puede calificarse de sorpresivo: no 
cabría, en efecto, esperar campañas y comicios locales civilizados en un entorno nacional todavía marcado por el 
descrédito y la debilidad de los organismos encargados de organizar y de calificar las votaciones, y agravado por el 
contexto de violencia, inseguridad y zozobra que se ha extendido en el país en el contexto de la guerra contra la 
delincuencia. Este último componente ha enrarecido en forma particular el ambiente político-electoral en la 
entidad guerrerense, no sólo por el elevado número de muertes violentas registradas ahí en este mes –alrededor 
de 70– sino también por el empleo de narcomantas en las que se acusa a los dos aspirantes punteros de tener 
vínculos con el crimen organizado. 

El saldo desolador de esta situación es el estancamiento –o peor aún: la regresión– en el desarrollo democrático 
del país y el ensanchamiento de la distancia entre la sociedad y una clase política empeñada en repartos de poder 
que inciden cada vez menos en el nivel de vida de las personas –o lo hacen en forma negativa– pero que alimentan 
circunstancias regionales y nacionales riesgosas, y hasta explosivas, empezando por el descrédito generalizado de 
la vida institucional.  
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Al margen de los resultados que se divulguen esta noche, la degradación de la vida político-electoral, el descrédito 
de los partidos y la regresión de mucho de lo que se había avanzado en materia cívica son hechos que no debieran 
minimizarse, y que tendrían que constituir un aviso para comicios estatales venideros y, sobre todo, para las 
elecciones federales del año entrante. De lo contrario, las elites políticas podrán seguir simulando una normalidad 
democrática e institucional en el ámbito de lo formal, pero en los hechos proseguirá la degradación de la 
convivencia y el respeto entre expresiones políticas diversas, la inverosimilitud de los procedimientos electorales y 
el descrédito de las instituciones encargadas de realizarlos y juzgarlos. Y si esto sigue así, tarde o temprano el 
régimen político habrá de enfrentarse con la perspectiva indeseable de la ingobernabilidad. 

 

 

La encrucijada hoy 
ROLANDO CORDERA CAMPOS 

La encrucijada es un cruce de caminos pero también una situación difícil en la que no se sabe qué camino seguir. 
Cualquiera de estas u otras acepciones se aplica al México de 2011 para advertirnos sobre lo ominosa que puede o 
vaya a ser la sucesión presidencial, que por tercera vez en nuestra historia política moderna será disputada por al 
menos tres formaciones formalmente constituidas en partidos políticos. Esta es, sigue siéndolo, la gran novedad 
mexicana, a pesar del lamentable triunfalismo al que se han dado los priístas alineados o no en torno al nuevo 
Zacazonapan del gobernador Peña Nieto. 

No hay en el país entusiasmo con lo hecho por el actual gobierno y lo que más bien priva es rechazo o descontento 
con el quehacer público. El empleo no se recupera salvo en los escalones peor remunerados, y el consumo de las 
masas se mantiene precario, por debajo de los requerimientos mínimos para el desarrollo de un mercado interno 
capaz de sostener y reproducir la forma de crecimiento dependiente de las exportaciones que nos legó el cambio 
estructural globalizador emprendido por el presidente Salinas y profundizado a rajatabla por su sucesor quien, 
ahora en Davos, of all places, se nos redescubre como priísta. 

Por primera vez en nuestra historia, las decisiones de inversión del capital nacional o trasnacional se ven mediadas 
o condicionadas por la violencia, mientras miles de familias, pudientes o no, dejan Ciudad Juárez, antaño 
conocida como Paso del Norte, así como Monterrey, también antaño conocida como la Sultana del Norte, para 
buscar refugio en Houston o Dallas, donde exploran formas de invertir o, simple y tristemente, de ganarse la vida. 

No es este un panorama regional sino nacional. El arrogante vocero que Calderón se consiguió puede seguir 
haciendo teoría barata y diseñar las gráficas que se le antojen, pero el hecho duro y crudo es que la cohesión social 
y nacional que le quedaba a México se ha cuarteado y que el porvenir de las comunidades, hoy convertidas en 
urbes y megaurbes, se ha esfumado por la omnipresencia de la criminalidad protagonizada en gran medida por los 
jóvenes que se cansaron de ser ninis y echaron a andar por el peor de los senderos. 

No les falta razón a los sindicalistas y organizadores agrarios y campesinos cuando reclaman un cambio del 
modelo de desarrollo y en la manera de conducir al Estado y gobernarlo. Su marcha de mañana será grande o no, 
pero su magnitud no impedirá que su mensaje se transmita: el cambio dejó de ser consigna de curso corriente, 
para volverse un imperativo cuya calificación es obligatoria. 
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Se trata de un cambio hacia el dinamismo económico que debe verse acompañado de equidad y protección 
sociales, sin las cuales todo crecimiento material está condenado a la ilegitimidad y, por consiguiente, a una corta 
duración que será seguida por nuevos y terribles periodos de inestabilidad y estancamientos. Puede sonar 
paradójico, pero la globalización que nos espera después de la Gran Recesión va a exigir cuotas mayores de 
protección y bienestar de las sociedades para asegurar una reproducción que, de todas maneras, no está 
asegurada. 

Los duelistas de esta sucesión peligrosa deben tomar nota de esta circunstancia social que mañana será voceada en 
el Zócalo por los pocos contingentes organizados y activos de la base social mexicana. Su elemental reclamo de 
cambio con justicia social debería ser el horizonte de la discusión política a que puede llevarnos la disputa por la 
Presidencia, si no es que la Suprema Corte se arrodilla ante los poderes de hecho y entrega la plaza de la 
deliberación democrática a unos cuantos brokers dizque leídos y escribidos, pero despojados del mínimo 
sentimiento republicano. 

De esto se trata este cruce de caminos: de la decencia y la convicción política e intelectual o de la rendición sin 
condiciones ante la prepotencia del dinero y la ilusión de su cobijo. 
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Urgen a llenar huecos del IFE

‘Atropellan’
ciclistas

las normas

Incautan
drogas

en carga de
Aeroméxico

Vota Guerrero
entre amenazas

A un Año  
de lA mAtAnzA

CIUDAD JUÁREZ. Decenas 
de personas se congregaron 
ayer en la plaza Juárez de 
esta ciudad y en ambos lados 
de la línea fronteriza con 
EU para exigir justicia por 
la muerte de 15 jóvenes en 
Villas de Salvárcar a un año 
de la masacre. Padres de 
las víctimas y sobrevivientes 
denunciaron que las 
autoridades los han olvidado.
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Eligen hoy al que será su nuevo Gobernador

d Alistan comicios
entre acusaciones;
vigilarán la entidad
más de 7 mil agentes

Claudia Guerrero, Érika 
Hernández y Alfonso Juárez

ACAPULCO.- Guerrero elige hoy 
a su próximo Gobernador en me-
dio de un clima de tensión y ame-
nazas marcado por la presencia 
de más de 7 mil agentes policiacos, 
ejecuciones, levantones, acusacio-
nes de los partidos políticos y pre-
sencia de grupos de choque.

Con un listado nominal de 
más de 2.4 millones de ciudada-
nos, las autoridades se declararon 
listas para la instalación de 4 mil 
895 casillas en las 2 mil 771 sec-
ciones de la entidad.

A unas horas de la jornada, en 
la que participarán cerca de  850 
observadores nacionales e inter-
nacionales, los equipos de los can-
didatos Manuel Añorve, apoyado 
por Tiempos Mejores para Gue-
rrero (PRI, PVEM y Panal), y Án-
gel Aguirre Rivero, de la coalición 
Guerrero Nos Une (PRD, PT y 
Convergencia), intercambiaron 
acusaciones.

El senador del PRD Graco 
Ramírez exigió que Añorve se 
presente ante la PGR a rendir de-
claración ministerial por los pre-
suntos nexos financieros de su 
campaña con los Beltrán Leyva.

Además, los perredistas lan-
zaron una advertencia a los pro-
motores del tricolor para que evi-
ten prácticas de compra y coac-
ción del voto bajo la amenaza de 
que estarán vigilados y serán de-
nunciados ante las autoridades.

d Piden especialistas
apurar la designación
de tres consejeros
que están pendientes

Ernesto Núñez

Miembros del IFE y especialistas 
en materia electoral urgieron a la 
Cámara de Diputados a acelerar 
la designación de tres consejeros 
cuyo nombramiento fue pospues-
to el 31 de octubre del año pasado 
por falta de acuerdo.

Y es que la ausencia de tres de 

los nueve integrantes del consejo 
general comienza a resentirse, y 
el Instituto ha tenido que emitir 
acuerdos para que los consejeros 
puedan participar en más de dos 
comisiones permanentes, contra-
rio a lo que establece el Cofipe, lo 
que ha servido de argumento pa-
ra impugnar sus decisiones.

Por ejemplo, la resolución del 
Comité de Radio y Televisión que 
obliga a las televisoras a bloquear 
la señal en Coahuila para dar paso 
a la propaganda local de los parti-
dos fue impugnada por Televisa y 
TV Azteca bajo el argumento de 
que su conformación fue ilegal.

Aunque el Tribunal Electoral 
le dio la razón al IFE, el litigio du-
ró dos meses.

El consejero Marco Antonio 
Baños subrayó la importancia de 
que los nueve consejeros que con-
ducirán la elección presidencial 
de 2012 tomen en conjunto las 
decisiones previas.

“El tiempo que la Cámara se 
tarde en hacer la designación es 
tiempo de entrenamiento que le 
quita a los consejeros antes del 
proceso electoral”, expuso.

Los especialistas Lorenzo 
Córdova y Jorge Alcocer indica-
ron que los partidos estarían pro-
vocando un daño irreversible al 
IFE y al proceso de 2012 si no to-
man una decisión en el periodo 
ordinario de sesiones que inicia 
el 1 de febrero.

Córdova advirtió que, mien-

tras más avance el año, más ele-
mentos irruptivos se van a ir aña-
diendo a la negociación.

“Escenarios que hoy son abso-
lutamente impredecibles pueden 
acabar convirtiéndose en obstá-
culos cada vez mayores para una 
negociación que de por sí es com-
pleja”, señaló.

Alcocer comentó que, al apla-
zar el nombramiento, se demues-
tra que los partidos se están re-
partiendo al IFE en un esquema 
de cuotas, lo cual daña la credibi-
lidad de la autoridad electoral. 

“Los legisladores están dete-
riorando el trabajo de la institu-
ción”, agregó.
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Un cargamento de crystal y heroí-
na valuado en más de 315 millo-
nes de pesos que iba a ser embar-
cado en un vuelo de Aeroméxico 
fue asegurado por elementos del 
Ejército y la Secretaría de Segu-
ridad Pública (SSP) federal en el 
Aeropuerto Internacional Miguel 
Hidalgo de Guadalajara.

La droga fue descubierta por 
un perro entrenado y estaba ocul-
ta en 25 rollos de plástico, infor-
mó la SSP en un comunicado.

Por su parte, la Sedena repor-
tó que la carga constaba de 46 ki-
los de crystal, 27 de heroína y 10 
de metilfenidato –sustancia uti-
lizada para rebajar la heroína– y 
viajaría en el vuelo 116 de Aero-
méxico con destino a Tijuana.

No hubo detenidos y la droga 
fue puesta a disposición del Mi-
nisterio Público federal.

El pasado 9 de diciembre, la 
Policía Nacional de España detu-
vo en el aeropuerto de Barajas a 
tres sobrecargos de Aeroméxico 
que pretendían introducir a ese 
país 140 kilogramos de cocaína.

d Algunos ciclistas circulan en 
sentido contrario en Reforma.
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Ricardo Rivera

La falta de respeto a los señala-
mientos, a los peatones y a las in-
dicaciones de los agentes también 
es cosa de ciclistas.

En la recientemente abierta 
ciclovía de Paseo de la Reforma, 
es común encontrar a usuarios 
que van en sentido contrario, no 
ceden el paso a las personas ni ha-
cen caso a los policías que les pi-
den hacer alto en los cruces.

En sólo 15 minutos de obser-
vación en Reforma casi esquina 
con Insurgentes, se constató que 
una veintena de ciclistas transita-
ba en sentido contrario.

Además, cinco se pasaron los 
altos y solamente uno usaba cas-
co protector.

En el DF, el comportamiento 
de los ciclistas está normado por 
el capítulo 5 del Reglamento de 
Tránsito Metropolitano.

Éste establece que los agentes 
sólo pueden amonestar verbal-
mente a los ciclistas que no res-
peten las señales de tránsito, pe-
ro ni siquiera eso ocurre, pues los 
elementos de tránsito se concen-
tran más en agilizar el tráfico de 
los automóviles.

Justicia 8

En tanto, el puerto de Aca-
pulco registró ayer nuevos hechos 
violentos. Por la mañana se repor-
tó una persona descuartizada en 
la Colonia La Cima.

En menos de 30 días, esta ciu-
dad ha contabilizado más de 60 
ejecuciones, además de levanto-
nes y enfrentamientos entre gru-
pos delictivos, en el inicio de año 
más violento en este destino turís-
tico, reconocieron autoridades de 
Seguridad de la entidad.

Con este escenario, 7 mil 246 
agentes –entre militares, marinos, 
federales, estatales, municipales, 
comunitarios y rurales– estarán 
encargados de la seguridad en la 
jornada electoral en al menos 20 
municipios.

Según el mapa de distribu-
ción de las fuerzas de seguridad, 
al cual REFORMA tuvo acceso, 

Acapulco y Chilpancingo serán 
los más custodiados.

“Nos concentraremos en los 
municipios considerados priori-
tarios, pero nuestra presencia se-
rá estatal”, confirmó un mando 
policiaco de Guerrero.

El diseño del operativo re-
vela que para Chilpancingo ha-
brá cuatro grupos de fuerzas fe-
derales, estatales y municipales, 
mientras que en Acapulco patru-
llarán nueve.

“El Gobierno del Estado, a tra-
vés de la Secretaría general de 
Gobierno, instalará una mesa de 
diálogo permanente con el obje-
to de atender en todo momento la 
problemática que surja con moti-
vo de la jornada electoral”, se lee 
en el documento.
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Gente!

Conquista 
a Mérida
Juanes entregó 
sus éxitos y su 
corazón ante 
miles de fans 
congregados 
anoche en el 
Paseo Montejo.
PáGinA 1

América despierta 
en la presentación 
de Reinoso ante 
el superlíder Atlas 
con un triunfo 0-2.
PáGinAs 1 A 4
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Una leyenda 
tras la cámara
Anton Corbijn asegura 
que su experiencia en 
la fotografía, video y 
cine lo mantiene cuerdo 
en un mundo de locura.
PáGinA 1

Felices 
sueños
Para evitar una mala 
noche, conoce las 
recomendaciones  
a seguir para dormir bien.
d gráfico
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Acusa PRI 
a PRD de nexo 

con narco
ACAPULCO.- Senadores del 
PRI acusaron ayer al can-
didato del PRD a la Guber-
natura de Guerrero, Ángel 
Aguirre Rivero, de haber so-
licitado dinero al narcotra-
ficante Édgar Valdez Villa-
rreal, “La Barbie”.

En rueda de prensa, 
Fernando Castro y Carlos Ji-
ménez distribuyeron un su-
puesto documento de la 
PGR sobre un presunto in-
terrogatorio al capo, captu-
rado en agosto de 2010.

“Hace tres semanas lle-
gó al equipo de campaña de 
Manuel Añorve (candida-
to del PRI a la Gubernatura) 
un documento con una de-
claración de un testigo en el 
que dice que Aguirre ha re-
cibido dinero producto del 
narcotráfico en su campa-
ña”, señaló Castro.

La PGR se deslindó de 
dicho documento y dijo que 
no valida su contenido.

Claudia Guerrero y Érika Hernández

d Fuerzas federales patrullaban ayer la Costera Miguel Alemán, en Acapulco.
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El encanto 
de Telluride
No es Vail ni Aspen, 
pero tiene un encanto 
que atrae a esquiadores 
de medio mundo.
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Urgen a llenar huecos del IFE 
 
Piden especialistas apurar la designación de tres consejeros que están pendientes 
 
Ernesto Núñez 
 
(30 enero 2011).- Miembros del IFE y especialistas en materia electoral urgieron a la Cámara de Diputados a 
acelerar la designación de tres consejeros cuyo nombramiento fue pospuesto el 31 de octubre del año pasado por 
falta de acuerdo. 
 
Y es que la ausencia de tres de los nueve integrantes del consejo general comienza a resentirse, y el Instituto ha 
tenido que emitir acuerdos para que los consejeros puedan participar en más de dos comisiones permanentes, 
contrario a lo que establece el Cofipe, lo que ha servido de argumento para impugnar sus decisiones. 
 
Por ejemplo, la resolución del Comité de Radio y Televisión que obliga a las televisoras a bloquear la señal en 
Coahuila para dar paso a la propaganda local de los partidos fue impugnada por Televisa y TV Azteca bajo el 
argumento de que su conformación fue ilegal. 
 
Aunque el Tribunal Electoral le dio la razón al IFE, el litigio duró dos meses. 
 
El consejero Marco Antonio Baños subrayó la importancia de que los nueve consejeros que conducirán la elección 
presidencial de 2012 tomen en conjunto las decisiones previas. 
 
"El tiempo que la Cámara se tarde en hacer la designación es tiempo de entrenamiento que le quita a los 
consejeros antes del proceso electoral", expuso. 
 
Los especialistas Lorenzo Córdova y Jorge Alcocer indicaron que los partidos estarían provocando un daño 
irreversible al IFE y al proceso de 2012 si no toman una decisión en el periodo ordinario de sesiones que inicia el 1 
de febrero. 
 
Córdova advirtió que, mientras más avance el año, más elementos irruptivos se van a ir añadiendo a la 
negociación. 
 
"Escenarios que hoy son absolutamente impredecibles pueden acabar convirtiéndose en obstáculos cada vez 
mayores para una negociación que de por sí es compleja", señaló. 
 
Alcocer comentó que, al aplazar el nombramiento, se demuestra que los partidos se están repartiendo al IFE en un 
esquema de cuotas, lo cual daña la credibilidad de la autoridad electoral. 
 
"Los legisladores están deteriorando el trabajo de la institución", agregó. 
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Acusa PRI a PRD de nexo con narco 
 
Claudia Guerrero y Érika Hernández 
 
(30 enero 2011).- ACAPULCO.- Senadores del PRI acusaron ayer al candidato del PRD a la Gubernatura de 
Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, de haber solicitado dinero al narcotraficante Édgar Valdez Villarreal, "La Barbie". 
 
En rueda de prensa, Fernando Castro y Carlos Jiménez distribuyeron un supuesto documento de la PGR sobre un 
presunto interrogatorio al capo, capturado en agosto de 2010. 
 
"Hace tres semanas llegó al equipo de campaña de Manuel Añorve (candidato del PRI a la Gubernatura) un 
documento con una declaración de un testigo en el que dice que Aguirre ha recibido dinero producto del 
narcotráfico en su campaña", señaló Castro. 
 
La PGR se deslindó de dicho documento y dijo que no valida su contenido. 
 
 
 
 

Vota Guerrero entre amenazas 
 
Eligen hoy al que será su nuevo Gobernador. Alistan comicios entre acusaciones; vigilarán la 
entidad más de 7 mil agentes 
 
Claudia Guerrero, Érika Hernández y Alfonso Juárez 
 
(30 enero 2011).- ACAPULCO.- Guerrero elige hoy a su próximo Gobernador en medio de un clima de tensión y 
amenazas marcado por la presencia de más de 7 mil agentes policiacos, ejecuciones, levantones, acusaciones de los 
partidos políticos y presencia de grupos de choque. 
 
Con un listado nominal de más de 2.4 millones de ciudadanos, las autoridades se declararon listas para la 
instalación de 4 mil 895 casillas en las 2 mil 771 secciones de la entidad. 
 
A unas horas de la jornada, en la que participarán cerca de 850 observadores nacionales e internacionales, los 
equipos de los candidatos Manuel Añorve, apoyado por Tiempos Mejores para Guerrero (PRI, PVEM y Panal), y 
Ángel Aguirre Rivero, de la coalición Guerrero Nos Une (PRD, PT y Convergencia), intercambiaron acusaciones. 
 
El senador del PRD Graco Ramírez exigió que Añorve se presente ante la PGR a rendir declaración ministerial por 
los presuntos nexos financieros de su campaña con los Beltrán Leyva. 
 
Además, los perredistas lanzaron una advertencia a los promotores del tricolor para que eviten prácticas de 
compra y coacción del voto bajo la amenaza de que estarán vigilados y serán denunciados ante las autoridades. 
 
En tanto, el puerto de Acapulco registró ayer nuevos hechos violentos. Por la mañana se reportó una persona 
descuartizada en la Colonia La Cima. En menos de 30 días, esta ciudad ha contabilizado más de 60 ejecuciones, 
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además de levantones y enfrentamientos entre grupos delictivos, en el inicio de año más violento en este destino 
turístico, reconocieron autoridades de Seguridad de la entidad. 
 
Con este escenario, 7 mil 246 agentes -entre militares, marinos, federales, estatales, municipales, comunitarios y 
rurales- estarán encargados de la seguridad en la jornada electoral en al menos 20 municipios. Según el mapa de 
distribución de las fuerzas de seguridad, al cual REFORMA tuvo acceso, Acapulco y Chilpancingo serán los más 
custodiados. 
 
"Nos concentraremos en los municipios considerados prioritarios, pero nuestra presencia será estatal", confirmó 
un mando policiaco de Guerrero. 
 
El diseño del operativo revela que para Chilpancingo habrá cuatro grupos de fuerzas federales, estatales y 
municipales, mientras que en Acapulco patrullarán nueve. 
 
 
"El Gobierno del Estado, a través de la Secretaría general de Gobierno, instalará una mesa de diálogo permanente 
con el objeto de atender en todo momento la problemática que surja con motivo de la jornada electoral", se lee en 
el documento. 
 
 
 
 

Critica AMLO a 'pirrurris' 
 
(30 enero 2011).- JOQUICINGO. Andrés Manuel López Obrador aseguró que, a diferencia de su movimiento, el 
PRI designará para el Estado de México a un candidato a la gubernatura alejado de la gente, a un "señoritingo, un 
pirruri de los de arriba". 
 
 

 
Miden sus fuerzas los presidenciables 
 
Prevén que Guerrero será determinante para la sucesión en julio de 2012 
 
Erika Hernández y Claudia Guerrero 
 
(30 enero 2011).- Enviadas 
  
ACAPULCO.- La elección en Guerrero es el virtual arranque de la contienda de 2012, ya que varios de los 
aspirantes presidenciales del PRI y PRD se involucraron en las campañas. 
 
Durante los 50 días de proselitismo, el Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto; el coordinador de 
los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, y el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, 
participaron en diversos actos proselitistas a favor de sus candidatos. 
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Jesús Zambrano, integrante de la dirigencia nacional del PRD, aseguró que la elección en la entidad es el primer 
paso para frenar el regreso del tricolor a Los Pinos. 
 
"No tengo duda que la elección de Guerrero es el inicio de la carrera electoral de julio de 2012, aun cuando 
estemos a año y medio de la misma, por eso tanta tensión y atención de los partidos principales", señaló. 
 
El también integrante de la Comisión Política Nacional del PRD consideró que los aspirantes del PRI a la 
candidatura presidencial, como el Gobernador mexiquense y Beltrones, "metieron las manos" en el proceso 
electoral para ganar puntos en su pretensión. 
 
Los dirigentes reconocieron que los resultados de la contienda también serán clave para la negociación de futuras 
alianzas electorales. 
 
El líder de Convergencia, Luis Walton, afirmó que Guerrero representa más que una elección local para el PRI y 
los partidos de izquierda, pues será determinante en sus procesos internos para la sucesión presidencial. 
 
"Es una elección determinante para la Presidencia de la República, aquí empieza la contienda electoral al 2012. La 
importancia política por ser la primer elección del año, por ser una entidad competida entre el PRI y la izquierda", 
indicó. 
En el caso del tricolor, la candidatura de Manuel Añorve es considerada como una de las apuestas de Beltrones, 
quien ya ha expresado su interés por buscar la candidatura presidencial. 
 
El político sonorense no sólo se presentó en varios actos de campaña del aspirante, sino que asignó la 
coordinación de la recta final de la contienda a su vicecoordinador y operador más cercano, Fernando Castro 
Trenti. 
 
Por otro lado, Peña Nieto acudió a por lo menos tres actos de la campaña de Añorve, aunque al final ya no fue 
contemplado para los cierres del candidato. 
 
Cuestionado al respecto, el vocero de los senadores, Carlos Jiménez Macías, pidió analizar por separado el impacto 
de la elección en Guerrero y la futura contienda presidencial. 
 
"La contienda nacional tiene parámetros diferentes a las contiendas locales. Los aspirantes a la candidatura 
presidencial están posicionados, haciendo su trabajo y van a estar por encima en el momento de las decisiones de 
los resultados electorales", aseveró. 
 
"A partir de las encuestas nacionales, no tiene nada qué hacer ningún partido frente a nosotros. 
 
"El PRI lleva una enorme ventaja y Peña Nieto también está calificado muy alto", agregó. 
 
El despliegue 
  
El operativo de seguridad para la elección de Gobernador en Guerrero incluye: 
· 1 877 militares, marinos y policías federales 
· 1 482 elementos estatales.  
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· 2 836 policías municipales 
· 703 agentes comunitarios y 348 rurales.  
· 687 patrullas disponibles  
· 3 helicópteros 
· 2 camiones antimotín.  
· 81 ambulancias 
· 23 camiones bomba 
· 85 camionetas 
· 13 motocicletas 
· 11 cuatrimotos 
 
 
 

 
Crece en Oaxaca conflicto poselectoral 
 
Martha Izquierdo 
 
(30 enero 2011).- Corresponsal 
  
IXTEPEC, Oax.- A 30 días de que se realizó el relevo de autoridades municipales en la entidad, en 53 de los 570 
municipios del estado prevalecen conflictos poselectorales. 
 
En 47 alcaldías se acordó la realización de elecciones extraordinarias, y en otros seis los ayuntamientos 
permanecen tomados, uno de ellos con funcionarios retenidos. 
 
La secretaria general de Gobierno, Irma Piñeyro Árias, informó que desde el 1 de enero han venido realizando 
trabajo de conciliación con partidos políticos y fracciones parlamentarias de la cámara de diputados, para buscar 
una solución. 
 
Al inicio de año, refirió, se nombraron 47 administradores municipales en igual número de municipios, tras la 
invalidación de los procesos electorales locales, y hoy sólo quedan 6 municipios por resolver. 
 
En la región del Istmo, los municipios que permanecen tomados son San María Petapa, Santiago Lachiguiri y 
Santiago Laollaga. 
 
En San Miguel Lachiguiri, los pobladores rechazan como Edil a Leonardo Domínguez y mantienen retenidos, por 
cuarto día, al secretario municipal Adonías Toral Monterrubio, y al regidor Ascario Domínguez. 
 
En Laollaga, siete policías estatales estuvieron retenidos cuatro días, y ayer fueron liberados. Los pobladores 
desconocen a la alcaldesa Antonia Guzmán. 
 
En Santa María Petapa, militantes del PRD que apoyan al ex candidato Luciano Vásquez mantienen tomado el 
Palacio Municipal y demandan el cincuenta por ciento de espacios para integrarse al cabildo de la Alcaldesa 
Ángela Juárez Mendoza. 
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Ven oportunismo de priistas por IVA 
 
Advierten panistas tinte electoral en propuesta. Señala Mercado que la reducción en impuesto 
pegaría en la recaudación 
 
Claudia Salazar y Carole Simonnet 
 
(30 enero 2011).- Legisladores del PAN expresaron su desconfianza a la propuesta del PRI de impulsar una 
reforma hacendaria que reduzca el IVA de 16 a 12 por ciento y generalizarlo a alimentos y medicinas, la cual, 
consideran, tiene tinte electoral, es mediática, populista, electorera y poco seria. 
 
Diputados y senadores del tricolor formalizaron el viernes el compromiso de buscar una reforma hacendaria para 
que paguen más los que ganen más y revisar la propuesta de bajar el IVA en el periodo legislativo que inicia el 
próximo martes. 
 
El diputado Luis Enrique Mercado, coordinador económico de la bancada panista, indicó que cualquier reforma 
que se pretenda hacer no debe debilitar las finanzas del Gobierno. 
 
Advirtió que reducir el IVA a un 12 por ciento generalizado a alimentos y medicinas da una recaudación menor al 
actual 16 por ciento. 
 
"No estamos de acuerdo con la proposición de tasas con propósitos electorales, en la que, mientras más baje la 
tasa, más popular soy. Nos oponemos a entrar en ese juego", expresó el legislador. 
 
Mercado reconoció que hay desconfianza en las posturas que hay en el PRI en los temas fiscales y hacendarios. 
 
En 2009, en el PRI se planteó el alza del IVA de 15 al 16 por ciento, y, en 2010, su pretensión era bajar la tasa. 
 
"Recordemos que los que ahora quieren una reforma son los mismos que la detuvieron en la Administración del ex 
Presidente Vicente Fox. En el PAN, nos interesa una reforma en la que primero se piense en los objetivos y luego 
en las tasas", dijo. 
 
Mercado, cuyo grupo parlamentario anunció en su plenaria este viernes que trabaja sobre una reforma hacendaria 
integral, llamó a todos los partidos políticos a entrarle a una revisión tributaria con la participación de la sociedad. 
 
El viernes, durante la conclusión de la reunión plenaria de los diputados, la coordinadora Josefina Vázquez Mota 
dijo que no tienen una propuesta concreta, aunque manifestó su interés en revisar los impuestos al consumo. 
 
El senador Rubén Camarillo también expresó desconfianza en la seriedad de las propuestas del PRI. 
 
Dijo que ya se ha demostrado que los senadores del PRI dicen una cosa y los diputados otra. 
 
Indicó que en el PAN están interesados en escuchar a detalle la propuesta del PRI y conocer las corridas 
financieras de su propuesta de reducir el IVA y si afecta o no el presupuesto federal. 
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Comentó que, al final, el PRI va a preguntarle a su "jefe político" sobre su propuesta. 
 
"Van a preguntar en copetilandia si están de acuerdo o no", comentó en referencia al Gobernador del Estado de 
México, Enrique Peña Nieto. 
 
Dijo que los senadores del PAN estarán al pendientes de lo que surja en el PRI, porque es usual que haya posturas 
mediáticas que no llegan ni a iniciativa. 
 
Agenda hacendaria 
  
Los diputados del PRI buscan impulsar una reforma hacendaria en el próximo periodo de sesiones. Pretenden 
abordar diversos temas.  
  
· Reducir el IVA de 16 a 12 por ciento, pero con aplicación generalizada que gravaría alimentos y medicinas.  
· Disminuir ISR de 28 a 25 por ciento.  
· Reformas para fortalecer a la banca de desarrollo.  
· Reformas para otorgar más facultades a la Auditoría Superior.  
· Revisar la eficiencia en el gasto público.  
· Rechazar el alza a los precios de productos y servicios. 
 
 
 
 
 

Anuncia tricolor comisión fiscal 
 
Claudia Salazar 
 
(30 enero 2011).- El PRI formará una comisión de diputados y senadores para discutir las propuestas que 
tienen las dos bancadas del partido en el Congreso en el tema fiscal. 
 
El diputado Jorge Alberto Juraidini, de la comisión de Hacienda, explicó que sólo a partir de la conformación del 
grupo de trabajo se empezará a analizar la propuesta de los senadores de reducir las tasas del IVA y del ISR. 
 
"Primero vamos a hacer esta comisión de trabajo y de ahí veremos si surge una iniciativa para discutir con las 
demás fuerzas políticas. 
 
"La intención es sacar algo que perdure en el tiempo, que establezca bases claras de recaudación, muy equitativas, 
muy proporcionales, que tenga el principal objetivo de mantener estándares en los ingresos", señaló. 
 
Comentó que, una vez iniciado el periodo ordinario de sesiones, se integrará la comisión de trabajo de diputados y 
senadores que participan en las comisiones económicas del Congreso. 
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"La intención principal es conformar un grupo del PRI entre ambas cámaras con el objeto de establecer 
parámetros y tener un punto de partida consensuado", explicó. 
 
Señaló que, si bien no hay una fecha para tener alguna propuesta, la intención es trabajar intensamente en las 
próximas semanas para presentar un documento en el periodo de sesiones que modifique el esquema hacendario 
del País. 
 
Mencionó que el objetivo es que no haya en cada periodo de sesiones el surgimiento de iniciativas para ver qué se 
le pone o quita a la legislación hacendaria y fiscal. 
 
"Lo que queremos es establecer los criterios esenciales, ver todas las alternativas que existen y trabajar en algo 
viable, en este tema no podemos hacer cualquier tipo de planteamientos, pero tampoco podemos sacrificar el 
ingreso del Gobierno", resaltó en entrevista. 
 
 
 
 
 

Presume el Presidente 'apoyo absoluto' de EU 
 
Coincide con Clinton en que el único camino es combatir sin tregua al crimen organizado 
 
Mayolo López 
 
(30 enero 2011).- Enviado 
  
DAVOS.- Satisfecho con el "respaldo absoluto" que obtuvo de Hillary Clinton, el Presidente Felipe Calderón 
Hinojosa explicó que convino con la Secretaria de Estado estadounidense en que el único camino que queda es 
combatir sin tregua al crimen organizado en México. 
 
Tras desahogar su participación en el Foro Económico Mundial, el Presidente Calderón reveló haber platicado de 
"muchísimos temas" durante la visita que la funcionaria hizo a Los Pinos a principios de semana. 
 
Sin entrar en detalles, aceptó que se trató el polémico asunto de las filtraciones de Wikileaks, celebró el 
espaldarazo que recibió, y resaltó el amplio grado de coordinación que en materia antinarco existe con el gobierno 
de la Casa Blanca. 
 
Calderón se abstuvo de dilucidar el estado que guarda la relación que mantiene con el Embajador de Estados 
Unidos, Carlos Pascual, con quien aparentemente entró en choque, justamente, tras el papel que el diplomático 
jugó en el entramado que dio pábulo a los reportes que hizo públicos Wikileaks. "Platicamos de muchísimos 
temas, entre otros, el de las filtraciones de los comunicados de la Embajada norteamericana", aclaró el 
Mandatario, pero éste no se adentró en lo que revelaron los cables: la escasa coordinación que hay entre las 
corporaciones de seguridad y la debilidad con que el Ejército Mexicano encara al crimen. 
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"Pero en esencia nuestra conversación versó en buena parte sobre lo que dijo la propia Secretaria de Estado: un 
respaldo absoluto y claro a la política del Gobierno mexicano en materia de seguridad y combate al crimen 
organizado, (y) el enfatizar que el camino es el que tiene que seguirse y que debe quedar claro que no se trata 
simplemente de algo que sea optable, es la única alternativa", señaló. 
 
El Mandatario dijo que pensar de que el Gobierno pueda claudicar de su deber de proteger a la población y, al 
mismo tiempo, de combatir a los delincuentes y hacer cumplir la ley, es algo que no está a la vista. 
 
"Tenemos que combatir al crimen (con) estrategias cada vez más sólidas, (pero) no podemos olvidar que la 
violencia proviene de los violentos, que el crimen proviene de los criminales y que los homicidios los realizan los 
homicidas. Los que han alterado la paz del País y la tranquilidad de las familias mexicanas, (así que) lo que está en 
manos del Gobierno es combatir a los criminales", sentenció el Presidente. 
 
Calderón estimó que aún falta mucho terreno que andar para articular una política de Estado en materia de 
seguridad, sobre todo -dijo-, que esté por encima de las visiones partidistas; explicó al respecto que, tras una 
cuidadosa revisión, no había percibido alternativas "muy claras y muy fundadas" en el conjunto de opciones que 
los actores involucrados han puesto sobre la mesa. 
 
Así lo dijo 
  
"Platicamos (Clinton y Calderón) de muchísimos temas, entre otros, el de las filtraciones de los comunicados de la 
Embajada norteamericana (que realizó Wikileaks)". 
 
Felipe Calderón 
Presidente 
 
 
 
 

Dice FCH respetar opinión de Zedillo 
Mayolo López.- (30 enero 2011).- Enviado 
  
DAVOS.- El Presidente Felipe Calderón evitó entrar en polémica con el ex Presidente Ernesto Zedillo, que la 
víspera había sostenido que el PRI ganará los comicios federales de 2012. "Todas las opiniones son respetables, 
luego yo también tengo la mía, pero no quisiera incidir en esa materia, en la materia electoral específicamente", 
aclaró antes de retornar a México, tras participar en el Foro Económico Mundial. 
 
Ayer, REFORMA publicó que de la mano de su esposa Nilda Patricia Velasco, Zedillo, quien también participó en 
el Foro de Davos, aseguró "vamos a ganar", ante la pregunta de que si vuelve el PRI a Los Pinos en 2012. En la 
víspera, al lado del colombiano César Gaviria y del brasileño Fernando Henrique Cardoso, Ernesto Zedillo había 
cuestionado de hecho la eficacia de la política antinarco. 
 
"Ustedes -señaló a los reporteros- quieren que vaya (a México) a verlos, pero cuernos", dijo el ex Presidente Zedillo 
antes de despedirse. Ayer, Felipe Calderón sostuvo que respeta la opinión del ex Presidente priista. 
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PLAZA PÚBLICA / Guerrero: sin comida ni 
democracia 
 
Los guerrerenses, cuya vida no es mejorada por acciones gubernamentales, se han interesado 
poco por el gobierno, y no acuden a votar. Sus altos niveles de abstención permitieron durante 
largo tiempo que el voto se manipulara 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(30 enero 2011).- Guerrero es uno de los estados más pobres de la República. Sus varias carencias lo tienen al 
final de la lista de las entidades: de un total de 3.4 millones de habitantes según el censo del año pasado, su 
población económicamente activa suma 1.3 millones de personas, pero al 31 de diciembre de 2010 sólo 145 mil 
personas estaban afiliadas al IMSS. Por ello 1.8 millones de personas no tienen acceso a servicios de salud (Jorge 
Chávez Presa, El Universal, 29 de enero). Y ya no digamos los índices de las diversas clases de pobreza, entre ellas 
la alimentaria, que se ubican entre los peores del país. 
 
Las pésimas condiciones de vida de los guerrerenses corresponden a su atraso político. En los ochenta años 
recientes la normalidad institucional se ha visto afectada por cuatro veces en que se "disolvieron los poderes", la 
deformada fórmula constitucional con que los presidentes deponían a gobernadores desafectos o incómodos. Una 
vez, cuando ya no era bien vista esa receta, un gobernador tuvo que renunciar, amén de otro que murió en el 
desempeño de su cargo. 
 
Los guerrerenses, cuya vida no es mejorada por acciones gubernamentales, se han interesado poco por el 
gobierno, y no acuden a votar. Sus altos niveles de abstención permitieron durante largo tiempo que el voto se 
manipulara hasta extremos escandalosos. En la elección del primer Rubén Figueroa, en 1975, el gobierno de 
Echeverría quiso recompensarlo por el desajuste emocional que le provocó ser secuestrado cuando estaba en 
campaña, y le regaló una elección casi unánime: sin rival al frente, se le atribuyeron 583,371 del total de 583,887: 
sólo hubo medio millar de disidentes, contrarios a ese amigo del Presidente que ejerció el poder, como antes 
ocurría y como ocurrió también después, con mano dura. 
 
Por eso en Guerrero se ha recurrido a las armas en mayor medida que a los votos. Amén de otros actos de violencia 
política (como los que han dirimido conflictos entre grupos de poder), en Guerrero se han gestado más 
alzamientos organizados que en ninguna otra entidad en el medio siglo reciente. Dos veces al menos pretensiones 
de organización popular fueron reprimidas y provocaron que sus dirigentes tuvieran que refugiarse en la sierra y 
desde allí practicaran la opción guerrillera. Genaro Vázquez Rojas había fundado la Asociación Cívica 
Guerrerense, que en su nombre enunciaba su propósito, pero fue aprehendido porque el gobernador Raymundo 
Abarca Alarcón, que rigió a Guerrero de 1963 a 1969, tenía presente que el general Raúl Caballero Aburto había 
sido depuesto por el presidente López Mateos en 1961 a partir de una revuelta civil, y no estaba dispuesto a 
padecer la misma suerte. Lucio Cabañas, a su vez, se remontó después de que se pretendió aprehenderlo sólo por 
organizar el descontento de padres y maestros en Atoyac de Álvarez, y no le quedó más que trocar ese modo de 
participar en la vida pública por el uso de las armas. 
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La muerte de ambos dirigentes y la desaparición de sus intentos guerrilleros no impidieron que se buscara repetir 
la tentativa. En Guerrero se presentó en público por primera vez el Ejército Popular Revolucionario, que desde su 
aparición en 1996 no ha dejado realizar acciones militares, aunque desde 2008 se ha comprometido a observar 
una tregua en espera de que fructifiquen esfuerzos por presentar con vida a dos de sus militantes, sujetos de 
desaparición forzosa en Oaxaca en 2007. 
 
La lucha contra la guerrilla de Lucio Cabañas y su Partido de los Pobres y su Brigada de Ajusticiamiento intensificó 
la represión a las actividades políticas de la oposición y la disidencia. Guerrero fue un espacio principal de la 
guerra sucia emprendida por el gobierno de Echeverría para acabar con la protesta armada. Se emprendió esa 
batida sin reparar en límites legales. Está en curso, por la lentitud renuente del Estado mexicano a cumplirla, la 
ejecución de la sentencia de la Corte Interamericana de Derechos Humanos sobre Rosendo Radilla. Su caso 
ejemplifica y sintetiza la naturaleza del combate militar a la población: en 1974 fue detenido por un comando del 
Ejército, en presencia de su hijo, y no se supo nunca más de él. La fiscalía especial para investigar las acciones 
ilegales de fuerzas castrenses y policiales en esa década recibió denuncias y halló indicios de decenas de 
acontecimientos semejantes, aunque no pudo documentarlos al punto de convertirlos en piezas de acusación 
contra sus perpetradores. 
 
La violencia de autoridades locales o federales contra personas en Guerrero no pertenece al más remoto pasado. 
Hace no más de cinco lustros que el gobernador José Francisco Ruiz Massieu y quien fuera su cuñado, el 
presidente Carlos Salinas de Gortari, ostentosos de su modernidad y de la que querían imprimir a sus acciones, 
practicaron o admitieron también esa violencia, especialmente contra miembros del naciente Partido de la 
Revolución Democrática. Y en 1995 un intento de protesta pacífica emprendido por campesinos inermes fue 
enfrentado por la policía estatal con tanta rudeza innecesaria que murieron 17 personas. No a causa de ese exceso, 
sino porque se descubrió que lo era (un video donde se aprecia la artera agresión en el vado de Aguas Blancas fue 
difundido por Ricardo Rocha entonces todavía en Televisa), obligó al presidente Zedillo a pedir a la Suprema Corte 
una investigación constitucional sobre el suceso, y a pedir a su amigo, el segundo Rubén Figueroa, que se 
marchara. (Por cierto, convendrá que Zedillo explique a quién se refirió en Davos cuando anunció que "vamos a 
ganar"). 
 
Salvo esa sanción política, a la postre ningún autor intelectual o material de esa matanza recibió castigo penal. Tal 
impunidad propició que en 1998 fueran objeto de un ataque semejante, éste a cargo de militares, activistas de 
desarrollo social. En campaña contra el Ejército Revolucionario del Pueblo Insurgente (ERPI, una temprana 
disensión del EPR), tropas federales dieron muerte a 11 personas, reunidas en una escuela de la comunidad de El 
Charco, en el municipio de Ayutla de los libres. Oficialmente se determinó que cuatro de las víctimas eran 
miembros del ERPI. Las restantes padecieron, según la terminología en boga hoy, un daño colateral. 
 
Reprimidos y pobres, los guerrerenses quieren saber lo menos posible del gobierno y por eso no votan. En las dos 
elecciones federales más recientes el abstencionismo fue muy elevado: 68 por ciento en los comicios legislativos 
del año antepasado. Ni siquiera el activismo de Andrés Manuel López Obrador en 2006 logró una mayoritaria 
participación social, pues apenas votó el 45 por ciento de los integrantes del padrón. 
 
La ausencia ciudadana es mayor en elecciones locales. Fue de 48 por ciento en la jornada de 2005, cuando 
Zeferino Torreblanca derrotó al priista Héctor Astudillo, y ascendió a 51 por ciento tres años más tarde. En esos 
comicios fue elegido diputado Armando Chavarría, que de ese modo comenzó su aproximación al gobierno del 
estado, como candidato del PRD.  
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Su proyecto empezó a concretarse cuando se convirtió en líder de la legislatura local, un espacio apropiado para 
hacer conocer su creciente distancia del gobernador Torreblanca, de quien había sido secretario de Gobierno, para 
diferenciarse de un programa político cuya ejecución había decepcionado a los votantes, que sufragaron por él en 
espera de un cambio que nunca se produjo. 
 
Pero Chavarría fue asesinado el 20 de agosto de 2009 sin que, como es típico en Guerrero y en este gobierno, se 
conozca a los autores de la agresión aunque se supongan sus móviles. Ausente de la escena el candidato natural, 
las fuerzas del dividido PRD, especialmente la encabezada por el propio Torreblanca, se trenzaron en una lucha 
interna que se resolvió del peor modo posible, la selección de un priista como candidato. Y no un priista 
cualquiera, sino el senador Ángel Heladio Aguirre Rivero, que fue gobernador interino a la caída de Figueroa. 
 
De modo que, sin alternativas reales, llegan hoy los guerrerenses a las urnas. Es de temer que acudan pocos, no 
sólo porque los candidatos y los partidos no les digan nada, sino por temor. La violencia política tiñó de sangre las 
campañas, y las calles de las grandes ciudades y los caminos de todo el estado son escenario de ataques mortales 
del crimen organizado que nadie parece capaz ya no digamos de impedir y castigar sino siquiera de contener. 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

 
Juan E. Pardinas / Triunfo ciudadano 
 
Juan E. Pardinas 
 
(30 enero 2011).- Si tuviera que resumir el peor problema que padece México, en menos de 10 palabras, este 
sería el resultado: "Nuestras instituciones no están alineadas con el sentido común". Las normas y costumbres que 
rigen nuestra convivencia son un asalto a la lógica y un insulto a la razón. Cuando diseñamos los cuerpos de policía 
municipal o cuando redactamos algunas de las reglas que rigen la economía, la musa de la estupidez nos susurra al 
oído. Ante esta arquitectura de absurdos institucionales, la mayoría de los mexicanos ejercitamos una frustración 
resignada. Sincronizar nuestras leyes y hábitos con el sentido común parece una empresa propia del Quijote que 
desafió a una tropa de molinos de viento. Sin embargo, los adversarios de la sinrazón nacional no son personajes 
de la ficción cervantina, sino ciudadanos comprometidos en cambiar a México. 
 
Abel Montenegro tiene 62 años y es servidor público en el ayuntamiento de Hermosillo. Como parte de sus 
derechos laborales buscó afiliarse al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de 
Sonora (ISSSTESON). El trámite burocrático se transformó en un vía crucis. Don Abel fue rechazado como 
derechohabiente, ya que no cumplía con un requisito del reglamento institucional: para acceder a los servicios 
médicos del sector público de Sonora había que gozar de cabal salud. Don Abel padece de hipertensión arterial, 
esta condición le canceló, a él y a su familia, el derecho a acceder a los servicios médicos del estado. En esencia, las 
normas del sistema de salud sonorense establecían una claúsula de discriminación: "Pacientes de enfermedades 
crónicas, favor de abstenerse". El caso de don Abel fue tomado por Sonora Ciudadana, una organización civil, 
dirigida por Guillermo Noriega. 
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Sin bloquear carreteras, ni provocar estridencias, Sonora Ciudadana encabezó una rebelión de los enfermos. "Los 
políticos mexicanos sólo se preocupan del fuego, cuando les empieza a quemar los pies", con esa premisa 
Guillermo Noriega buscó a un publicista que pudiera retratar el calvario de los enfermos discriminados. Sonora 
Ciudadana instaló en Hermosillo una serie de anuncios espectaculares con una imagen brutal: el rostro de un 
hombre con una pistola escuadra apuntada en la sien. Junto a la fotografía aparecía el lema: "El ISSSTESON me 
está matando". 
 
Junto con la publicidad de alto impacto, Guillermo Noriega desplegó una sofisticada estrategia política: "Nunca 
dejamos de dialogar con el gobierno de Sonora. Aún en los momentos de mayor tensión siempre mantuvimos un 
buen nivel de interlocución con las autoridades". Los funcionarios del gobierno argumentaron que otorgar el 
derecho a la salud a los enfermos crónicos quebraría al erario público estatal. Guillermo solicitó los cálculos 
actuariales que sustentaban las preocupaciones financieras. No existían. El gobierno de Sonora no tenía una cifra 
aproximada de cuánto le costaría atender a los pacientes de enfermedades crónicas. Guillermo y su equipo 
realizaron una estimación financiera y demostraron que el presupuesto del estado sí podría mejorar el acceso a la 
salud, sin poner en riesgo las finanzas públicas. Como complemento a su estrategia, Sonora Ciudadana presentó 
varios recursos ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación para defender los derechos de los sonorenses 
discriminados. 
 
Después de tres años y medio de una rebelión cívica, el 28 de diciembre pasado, el Congreso del estado de Sonora 
eliminó el artículo del reglamento del ISSSTESON que servía de pretexto jurídico para justificar el absurdo. 
Sonora Ciudadana aún tiene batallas pendientes con los adalides de la sinrazón. El reglamento de la Ley del 
Seguro Social permite prácticas similares en 12 estados de la República. El triunfo de Guillermo Noriega y su 
organización es también una victoria de la democracia mexicana: el ejemplo de un país capaz de transformar sus 
instituciones, con la voluntad de ciudadanos comprometidos que usan como únicas armas el derecho y la razón. 
 
 
 
 

DOMINGRILLO 
 
Marco Antonio Flota 
 
(30 enero 2011).- Los dos candidatos de Guerrero, aunque no son de Iguala, están igualados. En posibilidades y 
en mañas. 
 
Pero, realmente, los que se la juegan son dos precandidatos: Peña Nieto y Ebrard. Porque Enrique llevó a Guerrero 
hasta a la Gaviota y Marcelo mandó a la gavillota del Gobierno capitalino. En Acapulco ya estaban de Peña hasta el 
copete y de Ebrard ni hablar del peluquín. Quizá no esté hoy Beatriz Paredes apoyando a Añorve, pero Mario 
Delgado sí operará por Aguirre. Y es que el mexiquense y el defeño incrementaron la fauna marina guerrerense: 
uno con esbelta Gaviota y el otro con su Delgado delfín. En cuanto al candidato del PAN, le dieron su madereada, 
por parte de Gustavo, aunque afirman que más bien fue madreargarita, desde Los Pinos. Los dos grandes partidos 
tienen sus cuartos de guerra en el puerto: el PRI en Icacos y el PRD en el Revolcadero. En el tricolor ya tienen 
listos los dos discursos: si gana Añorve, será el primer triunfo de la dupla Moreira-Peña; si pierde, será la última 
derrota de Beatriz. O penúltima porque en Baja California Sur -y no porque esté operando ahí Fidel Herrera- ven 
un negro porvenir.  
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En el PRD está más matizado el asunto: si vence Aguirre, se acreditará la victoria Ebrard, pero, si pierde Heladio, 
será un triunfo del Peje. En este caso se lamentarán con un "¡Chinnn...!", pero si ganan festejarán con un brindis: 
"¡Corichinchin!". 
 
En Davos, dos aspirantes a la Presidencia: Ebrard y Calderón. 
 
También estuvo en Davos un ex Presidente, Zedillo, pero no el eggs Presidente Salinas. Don Ernesto -él sí 
Presidente de los empleos- anunció en la cumbre suiza el triunfo del PRI en 2012, pero ni así lavará su culpa de 
2000. Recuérdese que de niño fue bolero, pero se graduó de limpiabotas con Fox. A Salinas le da igual gane quien 
gane la próxima, pues ya sabemos que es genio y aún figura, hasta el desfiguro. Pero aprovecharon el foro Marcelo, 
el que quiere ser, y Felipe, el que ya no pudo ser. Aunque estuvo aquí y se declaró fan de Calderón doña Hillary, la 
misma que es fan de Obama, pero no de Kalimba. El que ya fue liberado porque, según el juez, no fue vil, aunque sí 
se comportó como Bill. Clinton ya se alejó de la Lewinsky, pero Kalimba quizá le eche los perros a Mary Boquitas. 
Total que se hizo propaganda política mexicana desde Davos, a ver qué opina el IFE, pues castiga a quienes se 
promueven desde Toluca y Guadalajara. ¿O habrán hecho spots de gel y de tequila, respectivamente? 
 
También se queja, de que la justicia no es pareja, el JJ. Porque a él lo obligaron a raparse y al Chapo lo ayudaron a 
pelarse. 
 
Reprobó un ex Presidente colombiano, Gaviria, que en México se dé a los narcos trato de rockeros. En cambio, a 
Kalimba, al principio, le dieron trato de narco. Que sí va a cubrir los cheques de hule entregados como premio a 
escolares, dice Lujambio. Nomás están esperando que la maestra le haga un préstamo a la SEP. Se confirma que 
los secuestradores a Diego se la condonaron. Y la sentencia de muerte también. Show-sport: Televisa cesó a 
Lapuente como conductor y contrató a Laura Bozzo como entrenadora. A ver si no se queja Víctor Trujillo porque 
la Bozzo sí es cómica. 
 
Elemental, mi querido... 
 
-¿Te gusta Ginebra?  
-No, prefiero un buen tequila. 
 
La Red 
¡RRIINNGG!  
-Bueno, el PAN.  
-¿Es cierto que su candidato en Guerrero declinó?  
- No: se inclinó. 
 
  
¡RRIINNGG!  
-Bueno, el PRI.  
-¿Por qué Añorve cerró su campaña con Joan Sebastian?  
-Porque no aceptó acompañarlo Juan Gabriel.  
-Ah, ya: igual Aguirre cerró su campaña con Marcelo porque no quiso acompañarlo el Peje. 
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Plaza Pésame 
No es lo mesmo... 
Candedote 
Candingrato 
Exonerado 
Sexone- rado 
 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(30 enero 2011).- FEBRERO será el mes de las giras en el gobierno federal, pues el gabinete de Felipe Calderón 
recorrerá el país para hablar sobre los logros de la actual administración. 
 
DE ACUERDO con la programación establecida en Los Pinos, José Ángel Córdova será placeado por el estado de 
México y en su natal Guanajuato, mientras que la canciller, Patricia Espinosa, va a ir a Hidalgo y Tabasco. 
 
EN TANTO que la titular de Turismo, Gloria Guevara, estará en Quintana Roo y Yucatán; Heriberto Félix viajará a 
Chiapas y Veracruz, y el titular de Economía, Bruno Ferrari, estará en Nuevo León. 
 
A QUIEN varios panistas ubican como el delfín calderonista, Ernesto Cordero, le tocan Jalisco y Morelos, y a 
Javier Lozano, Puebla y la Ciudad de México, lo que ha despertado especulaciones sobre la posibilidad de que el 
titular de la Secretaría del Trabajo pudiera buscar la jefatura de Gobierno del DF. 
 
LLAMA la atención que, mientras las cosas están que arden en el norte del país, a Genaro García Luna lo manden 
a Tlaxcala y San Luis Potosí y que a Francisco Blake le den chance de arrimarse a la querencia natural, pues irá a 
su natal Baja California. 
 
Y DICEN que quienes no andan nada contentos son el titular de la SEP, Alonso Lujambio, que tiene asignados 
Campeche y Durango, que resultan poco atractivos, y Salvador Vega, que no podrá ir a su terruño michoacano a 
pesar de ser suspirante a la candidatura panista al gobierno de esa entidad. 
 
SEGURO que esto último nada tiene que ver con el hecho de que la hermana de Felipe Calderón, Luisa María, 
mejor conocida como "La Cocoa", también busca esa nominación, ¿verdad? 
 
POR CIERTO que los secretarios calderonistas no serán los únicos en gira en el segundo mes del año. 
 
LA COORDINADORA de la grey panista en San Lázaro, Josefina Vázquez Mota, recorrerá el país para medir y 
sondear la posibilidad de lanzarse como precandidata blanquiazul a la Presidencia. 
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¿SERÁ que en su periplo encontrará los suficientes apoyos para buscar la silla grande en el 2012? Es pregunta que, 
como canta Serrat, hace camino al andar. 
 
CON ESO de que muchos mandos superiores y medios del Gobierno del DF se han desplazado a Guerrero por las 
elecciones de hoy, surge la duda sobre quién o quiénes están pagando los viáticos. 
 
ES UN HECHO que funcionarios de la administración capitalina han estado en mítines del candidato a la 
gubernatura Ángel Aguirre Rivero, y este día estarán vigilando la elección estatal. 
 
ADEMÁS, por cada funcionario o diputado que viaja, se ha visto a dos o tres acompañantes e incluso a algunos que 
van con la familia completa. 
 
Y COMO todos comen, ocupan habitaciones en hoteles y generan gastos en gasolina y peaje hay quienes se 
preguntan, como lo hacía Andrés Manuel López Obrador citando a Chico Che: "¿Quién pompó campañita, quién 
pompó?". 
 
AHORA que el gorila "Ambam", que vive en un zoológico de Inglaterra, ha causado sensación mundial por 
caminar erguido como humano, no son pocos los mexicanos que ven el hecho como algo normal. 
 
DICEN que basta con darse una vuelta por San Lázaro para ver desde chapulines hasta burros, pasando por 
víboras, tortugas, mapaches, alacranes y una amplia diversidad de primates que ¡hasta hablan como humanos! 




